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C U L T U R A 

BIBLIOTECA 

U L T I M A S N O V E D A D E S 

La Bibl ioteca, en su a fán de servic io a 
la comun idad , ha adqui r ido reciente-
mente (ya es tán expues tas en las es-
tanterías) una ser ie de obras relacio-
nadas c o n t e m a s agrar ios. Estos son 
los t í tulos: Topograf ía abrev iada, Ga-
nado ovino (producc ión y en fe rmeda-
des), Contab i l i dad agrar ia , P lagas y 
en fermedades de jardines, Arboles fru-
tales, Industr ia de la carne (sa lazones 
y chaciner ía) , Enc inas y enc inares , El 
carbón vegeta l , La cab ra (guía práct i -
ca para el ganadero) , Manua l de cr ian-
za de vacunos , La poda de los árbo-
les foresta les, Hort icul tura para aficio-
nados, C h o p o s y choperas , Las má-
q u i n a s a g r í c o l a s y su a p l i c a c i ó n , 
Apicul tura. 

Reco rdamos que la B ib l io teca estará 
cerrada por vacac iones desde el 17 de 
agosto hasta el 15 de sep t iembre (am-
bos inclusive). Del 10 al 14 de agosto 
se prestarán l ibros para ser devue l tos 
a la reapertura. 

ANECDOTAS BIBLIOTECARIAS 

Un niño ve en las estanter ías un l ibro 
t i tu lado "Los Co rzo y los Manara" y va 
y me pregunta: Juan , ¿los Manara son 
an imales?. 
Pasteur, Louis: Qu ím ico f rancés . . . 
Juan, aquí no v iene de qué nacional i -
dad era Pasteur. 

C O N S T A N T I N A Y S U 
H I S T O R I A 

La Bibl ioteca agradece a todas aque-
llas personas que están dando o pro-
porc ionando not ic ias acerca de docu-
men tos ta les c o m o l ibros, fo l letos, re-
v is tas an t iguas , fo togra f ías , etc. de 
Constant ina. Cons t i tuyen una val iosa 
fuente documenta l para c u a n d o se es-
cr iba la Histor ia de Constan t ina . 

CITAS: LA LECTURA 

* Leer un libro enseña más que hablar con su autor, po rque el autor, en el 
l ibro, só lo h a e x p u e s t o sus m e j o r e s p e n s a m i e n t o s . ( R e n é Descar tes , 
f i lósofo y cientí f ico). 
* He buscado el sos iego en todas par tes, y só lo lo he encon t rado sentado 
en un r incón apar tado, con un l ibro en las manos . ( T h o m a s de Kempis , 
míst ico a lemán) . 
* Lee los buenos l ibros pr imero; lo m á s seguro es que no a lcances a leerlos 
todos. (Henry D. Thoreau , escr i tor amer icano) . 
* El que lee m u c h o y a n d a mucho , ve m u c h o y sabe mucho . (Miguel de 
Cervantes) . 
* C u a n d o o igo decir que un hombre t iene el hábi to de la lectura, estoy pre-
d ispuesto a pensar bien de él. (N icolás de Ave l laneda , pol í t ico argent ino). 
* Escribir es recordar, pero leer tamb ién es recordar. (François Maur iac, 
escr i tor f rancés). 
* La lectura es a la inte l igencia lo que el e jerc ic io al cue rpo (R ichard S tee le , 
escr i tor i r landés). 
* Buscad leyendo y hal laréis med i tando. (San Juan de la Cruz) . 
* C u a n d o uno se hace viejo, gus ta más releer que leer. (Pío Baroja) . 

Juan Ramón Jiménez, Andaluz Uni-
versal, nació en Moguer (Huelva), en 
1881 y murió-en 1959 en Puerto Rico. 
Dedicó toda su vida a la poesía. Su 
t r a y e c t o r i a p o é t i c a va d e s d e el 
modernismo hasta la búsqueda de la 
poesía pura. 
Vivió alejado de los acontecimientos 
políticos y literarios de su época. A 
pesar de esta actitud ejerció una gran 
influencia en los jóvenes de su épo-
ca, sobre todo en los de la Genera-
ción de 27, que le consideraron su 
maestro. En 1956 se le concedió el 
Premio Nobel de Literatura. ¿Tiene 
una calle en nuestro pueblo? 

EL RINCON DE LA POESIA 

Abril 

El chamar iz en el chopo. 
Y ¿qué más?. 

El chopo en el cielo azul. 
Y ¿qué más?. 

El cielo azul en el agua. 
Y ¿qué más?. 

El agua en la hoj i ta nueva. 
Y ¿qué más?. 

La hojita nueva en la rosa. 
Y ¿qué más?. 

¡Mi corazón en el tuyo!. 

J.R.J. 

LA A S O C I A C I O N C A B A L G A T A R E Y E S M A G O S " V A L L E DE LA 
O S A " de Constant ina realiza es tos días el sorteo de un cuadro 
acuare la (Antonio Difort), un jarrón de cerámica (José M. J i m é n e z 
Merino), un TV y un horno microondas. El donat ivo es de 100 pe-
setas y la labor a la que va dest inado merece la pena . T ienes t iem-
po hasta el próx imo día 21 de agosto. * 

¡ ¡ ¡COLABORA!! ! 

R ECAM BI 

V I G A U 

LAVADO Y ENGRASE - ACCESORIOS - ESCAPES 
VENTAS DE COCHES (NUEVOS Y USADOS) 

' NEUMATICOS - BATERIAS 

I. Esca lada , 7-B Teléf . 955 85 1 7 01 
C O N S T A N T I N A 



C R O N I C A S D E N U E S T R O P U E B L O 

HISTORIA DE LA 

FUNDACION DE 

NUESTRA CIUDAD 

Situada en las estribaciones de Sierra Mo-
rena, que en t iempos pasado se l lamó 
"SIERRA DE CONSTANTINA", y a más 
de doce leguas de Sevilla unos 89 Kiló-
metros, fue una de las villas que más im-
portancia tuvo en aquella época. 

Según distintas versiones, entre las que 
reproduciré las que más se ajusten a la 
verdad, fue fundada esta ciudad por los 
Celtas, de origen griego, y conocidos tam-
bién con el nombre de Berturienses, por-
que se aposentaron entre el río Betis (hoy 
Guadalquivir) y el río Ana o Guadiana lla-
mándola "LACUNI MURGI". 

Se cree que esta denominación es de los 
Túrdulos o Turdelanos, que habitaron 
también en esta parte de la región Bética. 
Rodrigo Caro la llama "CONSTANCIA 
JULIA", en recuerdo de Constant ino 
Magno, después de que los romanos se 
la arrebataron a los Púnicos, o mejor di-
cho a Fenicios y Cartagineses. 

BAR - RESTAURANTE 

DE TENA 
Jaime y José Luis de Tena, S.L. 

Juan Ramírez Filosía, 69 
CONSTANTINA (SeviiUa) 

Teléf. 955 88 10 46 

El célebre cronista Ambrosio de Morales 
qu ie re q u e se l l ame " M U N I C I P I O 
IMPORCENSE". 

El rey Alfonso X El Sabio y otros renom-
brados historiadores y cronistas, asegu-
ran que fue fundada por los secuaces de 
Constantino, en el año 335, y Méndez 
Silva, últimamente dice que la pobló Julio 
César y la reedificó Constantino, en un 
cerro, cerca de los restos de la primitiva . 

C u a n d o la d e n o m i n a c i ó n á r a b e y 
sarracena, la l lamaron "COTINENA". 
Según antecedentes históricos de gran 
valor, Constantina no acuñó moneda, en 
cambio, en su Castillo y Murallas posee 
unos de los monumentos militares de esta 
provincia, en cuyas construcciones se 
nota el paso de las distintas civilizacio-
nes que lo poseyeron desde su fundación. 

Según hemos podido saber las ruinas del 
castillo pertenecen a la 
p r im i t i va pob lac i ón , 
siendo construido por 
Imporcio. 

Fue esta ciudad tan im-
portante en la época y 
denominación romana, 
que mereció ser uno de 
los municipios romanos 
(c iudad con jur isd ic -
ción) con el sobrenom-
bre de Imporcio, por 
cuanto este edificó su 
hermoso castillo que la 
d o m i n a y de f i ende . 
Permaneció ocupada 
por los s a r r a c e n o s , 

hasta que la reconquistó el rey Fernando 
III, por los años de 1246. Fue perdida des-
pués y restaurada por Alfonso X, empe-
rador, conservando siempre sus prerro-
gativas y superioridad en esta parte de la 
Sierra Morena, a la que en la antigüedad 
se d io el n o m b r e de " S I E R R A DE 
CONSTANTINA", como ya he referido 
Muy distintas y variadas son las opinio-
nes q u e sobre la f u n d a c i ó n de 
Constantina os he expuesto, mas como 
todas no pueden ser exactas a la vez, 
aunque en muchos co inc idan, voy a 
deciros lo que a mi juicio merece tomar-
se a consideración, no dudando perdo-
naran las repeticiones propias de esta cla-
se de trabajo. 

Fue fundada, pues, esta villa, por los Cel-
tas, de origen Griego y conocidos tam-
bién con el nombre de Berturienses, por-
que se aposentaron entre el río Betis (hoy 
Guadalquivir) y el río Ana (hoy Guadiana), 

- l lamándola "LACUNI MURGI" que tradu-
cido del latín significa: Bosque umbroso. 

La pobló de nuevo Julio César, dándole 
el nombre de "CONSTANCIA JULIA". Y 
últimamente, el año 333 de la era cristia-
na, la reedificó Constantino el Grande, al 
lado de la primitiva población, llamándola 
CONSTANTINA, que es el nombre que 
en la actualidad la conocemos. Este em-
perador la denominó así en memoria de 
su hija Santa Constanza, erigiendo una 
de sus Parroquias con el nombre de la 
misma. 

En premio a tan legendaria historia, le fue 
concedido a nuestro pueblo el título de 
Ciudad y al Ayuntamiento el de Excelen-
tísimo, con el documento que a continua-
ción se reproduce: 

"En sesión celebrada por al ayuntamien-
to el día 16 de Junio de 1916 se dio cuen-
ta del Real Decreto de 31 de Mayo ante-
rior, Inserto en la Gaceta de Madrid co-
rrespondiente al día 1 de Junio citado, 
concediéndole a esta villa de Constantipa 
el título de Ciudad, y en sesión celebrada 
por la comisión municipal permanente, el 
día 13 de Febrero de 1931, se dio cuenta 
del Real Decreto del Ministerio de la Go-
bernación, número 558, fechado el día 4 
de dicho mes, en la Gaceta, que dice así: 
Queriendo dar una prueba de mi Real 
aprecio a la Ciudad de Constantina, ven-
go en conceder a su ayuntamiento el tra-
tamiento de Excelentísimo, dado en pa-
lacio a 4 de Febrero de 1931. Y lo firma el 
Ministro de la Gobernación, Leopoldo 
Matos y Massien. 

Todos estos datos que os he dado fueron 
tomados en su día de documentos feha-
cientes del cronista de la villa, D. Juan 
Romero Oviedo (q.e.p.d.), que pude ver 
y leer en mi estancia en Huelva, donde él 
v iv ió muchos años y que he quer ido 
transcribir para el periódico La Almena. 

J.A. P inedo 

FARMACIA - OPTICA 

G A L I C I A 
L J o . R a f a e l G a l i c i a M o n t e r o 

Plaza de Santa Ana, 14 
Teléf. 955 88 08 55 
CONSTANTINA 



L A E N T R E V I S T A D E L M E S 

Tal y c o m o r e c o g í a m o s e n la "Ul t ima Hora" de nuestro anter ior número , el Eci ja Ba lompié ha e legido nuestra 
local idad para realizar su preparac ión con vistas a la nueva temporada 98-99. H e m o s quer ido aprovechar la oca-
sión para hablar con su actual técnico, JUL IO C A R D E Ñ O S A . S u f igura no necesita n ingún t ipo de presentación 
entre los que s iguen c o n m á s o m e n o s interés el m u n d o del fútbol y la mayor ía recordará sus años e n activo como 
jugador del Real Bet is y de la Selección Española. 
CARLOS RICO 

¿Por qué la elección de Constantina 
para realizar la pretemporada?. 
Había dos o tres sitios más, pero no cuaja-
ron. Un directivo tenía un conocido aquí 
en el pueblo y nos habló del albergue. Aun-
que el campo de aquí es de tierra y no nos 
servía, yo sabía que en Alanís había uno 
de hierba porque lo inauguré con el Betis 
Dptvo. El alcalde de Alanís nos dio todas 
las facilidades a la hora de usar el campo. 
En realidad, para el trabajo que necesita-
mos hacer sólo nos hacían falta caminos y 
campo abierto. Si a esas condiciones que 
os comento le unimos el aspecto econó-
mico, que en esta categoría anda "cortito", 
resulta que todo encajó y, aquí estamos. 
¿Qué trato habéis recibido por parte del 
albergue, el pueblo y las Autoridades?. 
Con el pueblo hemos tenido poco contac-
to. El albergue y su director Eduardo nos 
ha dado todo tipo de facilidades. En cuan-
to a las Autoridades hemos tenido contac-
to con el Delegado de Deportes, Pedro 
Ponce, con el P res iden te del U.D. 
Constantina, Mario Zapata, y con el actual 
entrenador, Manuel García (Bullhy), que 
vinieron a saludarnos y a ofrecernos las 
instalaciones municipales. 
¿Qué estado presentan en su opinión 
estas instalaciones municipales y qué 
cambios de cara al futuro serían nece-
sarios para que otros equipos de la mis-
ma o incluso superior categoría eligie-
ran nuestro pueblo para realizar su 
pretemporada? 

Sin lugar a dudas un campo de césped. 
En la pretemporada hay un volumen muy 
grande de trabajo, sobre todo físico y si 
después de toda una mañana de esfuer-
zo, por la tarde nos metemos en un campo 
de tierra acabaríamos destrozando a los 
jugadores. Las demás instalaciones están 
bien. En realidad sólo necesitamos estar 
relativamente cómodos y tener, eso sí, 
buena comida. Contar con los medios ade-
cuados sería algo muy positivo para el pue-
blo. Aunque sé que el desembolso nece-
sario es grande, poco a poco podrían ir 
consiguiéndose las cosas. 

"Constantina necesita un 
campo de césped para que 
equipos de categoría na-
cional puedan realizar la 
pretemporada 

Pasando al plano deportivo ¿Cuáles son 
los objetivos de su equipo, el Ecija Ba-
lompié, para la próxima temporada? 
Hemos hecho un equipo nuevo, un proyec-
to de futuro con vista a dos o tres años. 
Ahora estamos poniendo las bases nece-
sarias. Nuestro objetivo es poder mante-
nernos en posiciones cómodas de la ta-
bla, aunque sin renunciar a nada. De to-
das formas tratamos de tener los pies en 
el suelo. 
Nos ha sorprendido el fichaje por parte 
del Eci ja de Pedro Jaén, máximo 
goleador de la fase de ascenso a Segun-
da. ¿Cómo es que no ha continuado en 
su ant iguo club, el Recreat ivo de 
Huelva?. 
La verdad es que a mí también me ha sor-
prendido. Creo que ha habido problemas 
deportivos con el entrenador al no contar 
en principio con él. 
¿Qué equipos ve con posibilidades de 
ascenso a 2.a división? 
En principio los de siempre, Córdoba Jaén, 
Xerez ó Cádiz. 
¿Cómo ve a los filiales del Sevilla y Betis 
que militan en esta categoría? 
Son equipos imprevisibles, un día te me-
ten cuatro y otro se los metes tú a ellos. El 
Sevilla Atico, tiene un poco más de equipo 
base que el Betis Dptvo., que ha metido 
este año muchos chavales jóvenes. 

¿Cuál es su opinión acerca de la fuga 
de jóvenes canteranos que se está pro-
duciendo en estos equipos filiales? 
La cantera es muy difícil de mantener ya 
qué la mayoría de los equipos basan sus 
plantillas en los fichajes, salvo casos como 
Real Sociedad, OsasunapAth. Bilbao. Hay 
muchas dificultades para poder jugar y los 
jóvenes tienen que buscar otros equipos 
donde poder ir formándose 

Dando un salto de categoría, pasamos 
a la 2.9 División. ¿Qué posibilidades de 
ascenso ve en el Sevilla en esta próxi-
ma temporada? 
Hombre, creo que este año se está fichan-
do con más cabeza. Los fichajes del año 
pasado fueron muchos y no todos de cali-
dad . 
¿No le parecen muy veteranos algunos 
de los nuevos fichajes d f I Sevilla?. 
Hay equipos que configuran una plantilla 
completa para intentar el ascenso a 1.9, 
como por ejemplo e¡ Villaieal, el Hércules, 
o el Mallorca de hace dos temporadas. Es 
necesario contar con gente veterana que 
tenga la suficiente experiencia. 
¿Qué opinión ¡e merece Fernando Cas-
tro Santos, actúa! entrenador del Sevi-
lla?. 
Fernando es un buen entrenador y sabe 
de fútbol. En a! Celta y en el Compostela 
hizo una labe bastante importante. Creo 
que se nota su mano este año en todo lo 
referente a planificación del equipo y de la 
temporada. Está fichando poco, pero bien. 
¿Cuáles son sus candidatos al ascen-
so a 1;- División?. » 
Sevilla, Hércules y Las Palmas, que el año 
pasado hizo un fútbol muy bonito y con-
serva la base del equipo. 

"Veo al Sevilla este año 
con posibilidades de as-
censo a Primera" 
¿Y el Spor t ing de Gi jón? 
Puede pagar la inexperiencia y aunque 
hayan jugado en primera, lo han hecho casi 
toda la temporada sin tensión. Este año en 
segunda puede pesarles la responsabili-
dad. Incluso si las cosas les vienen mal 
desde el principio, puede atragantárseles 
la categoría y llegar a p - \n.> bastante mal. 
Julio, nos s i tuamos y.-s = i la máxima 
categoría. ¿Cómo ve . u equipo de 
siempre, el Real Betis Gr ompié y cuá-
les son sus asp i rac iones en esta tem-
porada?. 
El Betis ha hecho un equipo importante. 
Ya lo tenía, pero coi ios ífuerzos lo ha 
hecho aún más. El Bviis os un equipo que 
tiene que estar a partir de ahora siempre 
en Europa, como mínimo !.v. UEFA. Creo 
que todavía estamos un poco verdes para 
el título de Campeón ¡Je Liga. 
Con el devenir de los ai os quizás poda-
mos convertirnos en sr ¡os aspirantes. 
Antes necesitamos cogc experiencia, so-
bre todo a nivel europeo para ir cogiendo 
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mentalidad de campeón, que es lo que de 
verdad nos hace falla. Eso es lo que tie-
nen otros equipos que llevan muchos años 
en la élite, como el Madrid o el Barcelona. 
¿Qué le parece la política de flchajes 
nacionales del Betis? 
Creo que en España hay buenos jugado-
res. Los extranjeros deberían ser "la guin-
da" que adornara una buena plantilla na-
cional, como es el caso de Denilson. El 
hecho de ser extranjero, no significa ser 
mejor. Puede que a veces el mercado in-
ternacional sea más barato, pero al final, 
si analizamos el rendimiento de algunos 
jugadores, veremos que nos han salido 
más caros de lo que pensábamos. 

"El Betis es un equipo que, a 
partir de ahora tiene que estar 
siempre en Europa" 
¿Cuál es su relación actual con la di-
rectiva del Betis y concretamente con 
su presidente? 
No tengo ninguna relación con ellos por mis 
actuales circunstancias profesionales. En-
trenar un equipo de fuera de Sevilla hace 
que haya poco tiempo para las relaciones. 
No son ni buenas ni malas, simplemente 
"no son". Alguna vez coincido en alguna 
emisora de radio para participar en alguna 
tertulia, pero en general hay poco contac-
to. Con el presidente tampoco mantengo 
prácticamente ninguna relación. ¿Qué le 
parece Luis Aragonés como entrena-
dor?. 
Es un tío fenomenal. Para mí el mejor en-
trenador que hay en España. 
¿Qué equipos ve como candidatos al 
título?. 
Sobre todo Real Madrid y Barcelona. Lue-
go podemos contar con algún otro. Este 
año el Ath. de Madrid se ha reforzado bas-
tante y está haciendo un buen equipo. Lue-
go están Betis y Ath. de Bilbao, pero ya en 
segundo plano. 
Estos días nos hemos llevado una sor-
presa con el caso Camacho y su re-
nuncia al puesto de entrenador del 
Real Madrid. ¿Cuál es su opinión al 
respecto? 
Entiendo la sorpresa que ha causado. A 
mí, conociendo como conozco a José An-
tonio Camacho, no me ha extrañado nada. 
Lo que no entiendo es que si su presiden-
te comenta dos días antes que Camacho 
es el entrenador ideal para el equipo, lue-
go se lo deje escapar por unos pocos mi-
llones de pesetas, con el presupuesto que 
tiene el Madrid. Me da la impresión de que 
no conocían a Camacho. Cuando él da un 
paso adelante, ya no lo da para atrás. Le 
han querido echar un pulso y se han equi-
vocado. 

pensaban que por ser de la casa y tener 
muchísimas ganas de entrenar al Madrid 
le iban a manejar, repito que se han equi-

vocado. Quizás Lorenzo Sanz, que en mi 
opinión es un poco prepotente, ha querido 
dejar claro quién mandaba y ahí tenemos 
el resultado. 
Nos gustaría hablar ahora un poco del 
Mundial. ¿No cree que hemos visto 
poco fútbol? 
Sí, bastante poco y casi ninguna novedad. 
Sólo destacaría a Holanda que, aunque no 
haya innovado, al menos sí se ha mante-
nido fiel a sus esquemas y sistema de jue-
go. Las demás selecciones han especula-
do muchísimo. No ha habido estrellas des-
tacadas. Lo que sí ha habido ha sido un 
gran fracaso. Aparte de España, para mí 
la gran decepción ha sido Brasil. Puede 
que por ser un enamorado del fútbol brasi-
leño siempre espero lo mejor, pero una 
selección campeona del mundo no puede 
especular durante todo un mundial como 
lo ha hecho Brasil. No tenía que haber lle-
gado ni a la final. En el fútbol ves cosas 
que son difíciles de entender. Hay jugado-
res en Brasil muy importantes en el fútbol 
mundial que no van a la selección y te en-
cuentras que en la dirección del equipo que 
defiende el título del Campeón del Mundo 
estén hombres que juegan en el fútbol 
...¿¡japonés!?. 

¿Y el desastre de la selección españo-
la? 
Ya lo apunté antes. No hay que poner pa-
ños calientes. Ha sido un fracaso. España 
tiene jugadores como para mejorar bastan-
te el papel que hemos hecho. Quiero rom-
per en este sentido una lanza a favor de 
Javier Clemente y cargar un poco las tin-
tas sobre los jugadores: el día de Paraguay 
fue un verdadero desastre por parte de los 
futbolistas. Se equivocaron jugando y no 
aportaron absolutamente nada. Contra 
Nigeria les faltó un poco de experiencia 
para enfriar el partido y defender el resul-
tado. 

"Aparte de España, para mí la 
gran decepción del mundial ha 
sido Brasil" 
¿Qué le parecieron las cambios tácticos 
del seleccionador, jugando ese primer 
partido contra Nigeria con Fernando 
Hierro y Nadal como pivotes? Quizás 
fuera necesario, sobre todo lo de Hierro por 
la ausencia de Guardiola, al necesitar un 
hombre que, aunque no tenga la misma 
capacidad que Guardiola, al menos sí tie-
ne la personalidad suficiente para dirigir al 
equipo. De todas maneras cuesta un poco 
entender cómo en el Barcelona el suplen-
te de Guardiola, Celades, no haya jugado 
en la selección y lo haya hecho Guillermo 
Amor. Tampoco entiendo muy bien que si 
un sistema te ha funcionado., luego lo cam-
bies en el primer partido. 
¿Puede ser miedo o complejo de infe-
rioridad del entrenador?. 

No, no creo que sea miedo. Clemente tie-
ne su manera de ver el fútbol y prepara los 
partidos en función de sus rivales. 
¿Debería dimitir?. 
Hombre, pienso que le avalan los resulta-
dos. 
Sí, pero otros entrenadores como Mi-
guel Muñoz nos llevaron mucho más 
alto (final de la Eurocopa de Francia, 
cuartos de final del mundial de México 
1986, donde fuimos el iminados por 
penaltis, y a la fase final de la Eurocopa 
1988) y fueron fulminados. 
Yo personalmente no soy partidario de ese 
tipo de medidas pero, tal y como está 
montado el fútbol, lo lógico es que hu-
biera sido cesado. Hay mucha gente que 
no traga a Clemente por su forma de ser. 
De todas formas y, a pesar de la polé-
mica, algunas encuestas que se han he-
cho en la prensa deport iva no dan re-
sultados tan abrumadoramente en con-
tra del entrenador. 

Para terminar díganos lo prime-
ro que le sugieran estos diez 
nombres: 
La Copa del Rey: Ilusión tremenda 
y un recuerdo muy bonito. 
Equipo que le gustaría entrenar: 
Sin dudas el Betis. 
José María de la Concha (secre-
tario técnico del Betis en la déca-
da de los setenta): El padre de toda 
una generación. 

Rafa I r iondo: Gran entrenador con 
el que ganamos la Copa del Rey y 
con el que hicimos un buen fútbol. 
Pablo Blanco (ex jugador del Se-
vil la): Deportivamente mantuvimos 
una guerra tremenda. Fuera del 
campo sigue siendo un gran amigo. 
Kubala: Demasiado buena persona. 
Le estoy agradecido por hacerme 
debutar con la selección. 
Re tamero : Empezó con buenas 
maneras, pero al final lo hizo bas-
tante mal. 

Sánchez Araujo: Un gran amigo y 
un extraordinario periodista. Vive por 
y para el fútbol. Si le quitas el micró-
fono se muere. 
Rafael Gordillo: Un compañero 
ex t raord inar io y una exce lente 
persona. 
Una ciudad: Me encanta mi ciudad, 
Valladolid, pero Sevilla... 
Gracias, Julio. Ha sido un ver-
dadero placer. Esperamos verte 
de nuevo por Constant ina la 
próxima temporada con tu equi-
po ascendido. 
Gracias a vosotros. Esperemos que 
así sea, y ...con campo de césped. 

CONSTRUCCION TO 
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AYER. HOY Y MAÑANA DE LA FERIA 

¿Nunca se han preguntado de dónde viene la feria de Constantina, o 
quizás a quién se le ocurrió esa brillante idea? Pues a nosotros, al 
equipo de redacción del periódico La Alameda, de tu periódico, sí. 
Por ello hemos tratado de dar respuesta a alguna de esas cuestiones 
indagando en revistas de feria de nuestros antepasados, preguntando 
a historiadores y examinando todo lo que en nuestras manos cae. 
Pues bien, parece ser que la feria tiene unos orígenes bien diferentes 
de lo que podemos imaginarnos, no sólo por la finalidad sino también 
por el lugar de celebración de ésta. 

En 1790 dos señores del pueblo. Don Lorenzo de Irisarri y Don Diego 
Rodrigo presentan al Rey Carlos IV una solicitud para celebrar una 
Feria o Mercado franco anual con la finalidad de sufragar los gastos 
ocasionados por los cultos y festejos a la Virgen del Robledo. 
Aprobada esta Solicitud, en 1792 se celebra la primera feria de 
Constantina durante los días 16, 17 y 18 de Agosto. La fecha no nos 
es demasiado desconocida pero sí lo es el lugar donde se festejó: ni 
más ni menos que en la ermita de Ntra. Sra. del Robledo, sitio que 
todos conocemos y que se encuentra un poco lejos. Pero claro está, 
los feriantes iban con ganado y el sitio es de lo más apropiado para su 
pasto y abrevadero. 

El primer año fue todo un éxito aunque en los restantes se notó la 
falla de forasteros, quizás debido a la lejanía de la feria o a la incomo-
didad, por lo que en 1801, nueve años después, deciden trasladarla a 
la Corredera y Alameda por estar en la inmediación del pueblo y ser 
espacioso para el ganado y también donde los forasteros se sentirían 
más cómodos. 
Años después, imagino que por el calor de la época, decidieron cele-
brarla a mediados de Septiembre, pero en 1911 se arregló el paseo de 
la Corredera y se fijó la feria los días 29, 30 y 31. 
Con el tiempo la feria dejó de tener un significado para la Virgen del 
Robledo por lo que comenzaron a traerla todos los años al templo 
Parroquial y allí tener los cultos. 
Después, o sea ahora en nuestra época, la feria se organiza la segunda 
quincena de agosto para que ios familiares que no se encuentran todo 
el año junto a nosotros no tengan problemas y asistan a tan esperada 
fiesta. 
La feria la comenzamos el miércoles, en esta ocasión el 19, por la 
noche. A las 12 se enciende el alumbrado y comienza la "juerga", de 
día los caballos que no deben faltar nunca y desde aquí invitamos a 
todos los caballistas a que no desistan porque algún día habrá un pa-
seo más apropiado y ,de noche, muy de noche, baile y cante tanto en 
las casetas particulares c o m o en las de entrada libre, que cada día hay 
más para suerte de los no amigos de las casetas puramente privadas. 
La feria ha cambiado mucho, no sólo desde sus orígenes sino también 
desde hace años. Dedíquenme unos segundos y pregúntense cómo 
les gusta más y sobre todo intenten hacerla como más les satisfaga sin 
preocuparles el qué dirán, verán como así se lo pasan mucho mejor. 

A DEBATE 

En esta ocasión traemos A DEBATE el cambio de horario que se está 
imponiendo para acudir, estar y marcharse de la Feria. 
De un tiempo a esta parte, el horario en que la mayoría acudimos a la 
Feria es, más o menos: 
Vamos sobre las tres o tres y media y nos quedamos hasta las nueve o 
diez de la noche. Volvemos, después de un sueñccito y una copiosa 
cena, a las dos o tres de la madrugada para quedarnos hasta bien en-
trada la mañana y volvernos a casa desayunados, en algunos de los 
bares que encontramos ya abiertos. 
Claro está que, después de esta "marcha" , se acuesta uno y no da 
ya más de sí hasta lo menos las cuatro o las c inco de la tarde, con 
lo cual el horario va suf r i endo día tras día más desfases . Ustedes 
dirán que esto no hay cuerpo que lo aguante, sólo los "cuerpos 
danones" , es decir, los cuerpos y mentes jóvenes y algún que olro 
eniradito en carnes y en años pero con una mente que ya quisieran 
muchos jóvenes . 

Lo que ocurre es que todo esto, pensamos ,no está favoreciendo mu-
cho el buen ambiente que todos deseamos y esperamos en la feria. 
Además, creemos que también esto está dando lugar a que se pierdan 
muchas y buenas costumbres que hacían de los días de Feria especial-
mente bonitos, festivos, alegres y diferentes de la cotidianiedad. 
Algunos pensarán que los tiempos cambian y que estos cambios tam-
bién afectan a la Feria y a las personas. Por supuesto. Pero, ¿tanto?. 
¿O será que estos cambios los imponen los jóvenes?. ¿Es que ya no 
gusta la Feria?. ¿Es que no tenemos dinero suficiente para disfrutar-
la?. ¿Es que tenemos más dinero y preferimos irnos fuera?. . . ¿Un 
poco de todo? 

Sobre todo esto hemos querido debatir y consultar con algunas perso-
nas de distintas edades y opiniones que viven siempre en Constantina. 
que estudian fuera, veraneantes o emigrantes que vuelven en Agosto 
y se quedan en la Feria. 

Hicimos las siguientes preguntas: 

a) ¿Te gusta el horario de acudir, estar y marcharse de la Feria? 
b) ¿Crees que antes era más bonita y animada? 
c) ¿Crees que la Feria está quedando sólo para los jóvenes y se ha 
desplazado a los mayores? 

Manoli Lara Moreno (46 años. Vecina de Constantina) 
a) No, perjudica a la Feria. 
b) Si. 
c) Seguro que sí, porque se aburre. 
Nicolás Arriaza Rodríguez (40 años. Militar residente en Constantina) 
a) Me gusta, sobre todo para ir sin niños. 
b) Sigo viendo y viviendo la feria muy bien. 
c) No tiene por qué, cada uno puede ir a la hora que prefiera. 
A n t o n i o M a r í n N a v a r r o . (21 a ñ o s . V i v e en S e v i l l a . V i e n e 
a s i d u a m e n t e ) 
a) Estupendo, me encanta. Lo aguanto perfectamente. 
b) No lo sé. Me gusta como es ahora. 
c) Sí, llega el momento que ellos no pintan nada en la Feria. 
F r an c i s co José G á m e z . (33 años . Vive en Sevi l la . Viene con 
a s idu idad ) 
a) No me gusta porque pierda las mañanas. 
b) Sí. 
c) N o creo, ellos van a "su feria" 
Concha Mcj ías . (49 años. Vive en Sevilla. Viene asiduamente al 
pueblo) 
a) A mí no me va. Ya no puedo seguir esa marcha. Las noches de la 

feria han flojeado muchísimo. 
b) Distinta, en cuanto a la animación la que tú tengas. 
c) Desde luego que sí, porque cuando ellos van, no hay nadie. 
Alfredo Martínez. (30 años. Residente). 
a) No me gusta. Antes era mejor. 
b) Antes era mejor, ahora sólo beber y beber, y no disfrutan otras 

cosas, como las de ir con la familia a la Feria, etc. 
c) N o creo, ellos deben animarse y salir a su horario. 
Luis Alvarez. (35 años. Residente) 
a) Malísimo las mañanas ya no existen. 
b) No. Sí. ahora hay menos ambiente por la mañana y en general 

va a peor. 
c) Claro, influyen muchas cosas. 
Beatriz Ponce. (17 años. Vecina de Constantina). 
a) Prefiero el mediodía, porque por la noche hacemos lo mismo que 

cualquier fin de semana o noche de verano. 
b) Creo que es distinta o será que yo la vivo de otra manera. 
c) Sí. 
Antonio Avila. (18 años. Vecino de Constantina) 
a) Sí, me gusta mucho. 
b) Antes creo que era mejor. 
c) Pueden ir a la Feria cuando quieran. 
Paco Gámez Boija. (61 años. Vive en Sevilla. Siempre veranea aquí) 
a) Corto. Debería durar mucho más. 
b) Creo que había más ambiente, . . . y que yo era mucho más joven. 



c) Sí, los desplaza, porque al salir antes encuentran menos ambiente. 
Esther. (19 años. Veraneante) 
a ) S í . 
b ) N o . 
c ) A m í m e e n c a n t a l a F e r i a y a m i s p a d r e s q u e s o n m a y o r e s , t a m -

b i é n . N o h a g o d i s t i n c i o n e s d e e d a d . 
J u a n . ( 2 1 a ñ o s . E s t u d i a e n S e v i l l a ) 
a ) S í . 
b) No, ¿Po rqué? 
c) Si es para los jóvenes mejor. Los mayores que así se sientan son 

unos c a r r o z a s y me jo r que no vayan a la Fer ia po rque sftlo 
cr i t ican . 

C o m o puede c o m p r o b a r s e hay o p i n i o n e s para todos los gus tos , 
aunque podr í amos dec i r que exis te u n a n i m i d a d en quere r recu-
perar "las m a ñ a n a s de Feria". Pues venga , a poner todos un 
poco de nues t r a parte . 

Dolores Villar — Angela A rauda 

LA PESTA AFRICANA 
C O S M O P O L I T A 

Si para llegar a buen puerto he de pasar antes por La Habana, 
Estambul, Palermo o por donde fuere, haré lo que viere, que lo 
que no viere exige la misma postura en todos sitios. 
Echaré al hato las vivencias más nutritivas, el corazón del ami-
go, la saudade, el olor de la guayaba, la madreselva, la flor de 
amancay, el vino, las especias, la bohemia, la leche de burra, la 
danza del vientre, la hoja de coca, la salsa, la cachaza, el nirvana, 
el secreto del nigromante, la amapola el haraquiri, la pluma del 
colibrí, el cuerno de unicornio, el cuesco de lobo...etc. Y me 
guardaré, vigilante, de la ira políglota del hombre. 
No sé quién aseveró que "lo importante no es vivir, sino nave-
gar". Yo añadiría "...hacia el vientre de la tierra madre". Añoro 
como Ulises, regresar a Itaca tras mil odiseas. A la tierra que 
tanto sabe de mí. 
No soy cosmopolita. Me costaría olvidar estos pagos de cielo 
negro profundo y sol sentimental. Sin embargo, admiro al 
apátrida trotamundos y sueño con ser uno de ellos. 
Amo la diferencia epidérmica, admiro las culturas lejanas y aje-
nas, temo a los dioses del prójimo. A su vez, espero de todos 
que les guste la flor de la encina, del romero, del olivo, el aguar-
diente, el vino y los faisanes de jara. Las murgas y la 1 /2 ración 
de mala leche. 
Por todo lo antedicho, no tengo nada visceral contra Cazalla. 
Pero hay cosas que si te las tiras a pecho, te da un jindango y si 
te las tiras a guasa te dan por culo. Por ejemplo la demagogia. 
Y es que en la guía Peugeot "Sevilla y Andalucía", editada el 
año pasado por El País/Aguilar, en el apartado "Sierra Norte de 
Sevilla", dicen de Cazalla que "Es la ciudad más importante. 
Sorprendentemente cosmopolita y por ello, muy animada por 
jóvenes sevillanos los fines de semana. Es famosa por su anís 
y licor de guindas". De Constantina que "es un pueblo tranquilo 
y reposado. Las ruinas del Castillo tienen un aura romántica. 
Desde lo alto se contemplan estupendas vistas". Pues bien al 
César lo que es del César ^ a Rodríguez de la Farfolla, el del 
piquito limón, un mojón y otro para Constantina. A uno por pa-
sarse y a nosotros por quedarnos cortos. Que digan lo que quie-
ran. Así se escribe la historia, a base de mentiras y cacicadas 
de las que el PSOE y el Grupo Prisa entienden un rato. Es ver-
dad que el anís ha hecho famosa a Cazalla, y me alegro, pero 
nos lo bebemos a medias. La guinda daría mucho que hablar. 
De todas formas aquí menospreciamos e ignoramos los pro-
ductos de "La Violetera". 
Que el Castillo enamora es y será, por siempre, cierto. Hoy es 
romántico, lucido y galano. Romántico también era, el pino en-
caramado ©n la muralla C]U6 ot6aba Gl horizont© y "las vistas 
estupendas" para vernos llegar, al vientre de nuestra madre, 
desde otras tierras y lo han cortado. El destino. (No hagamos 
leña del árbol caído). Somos un pueblo como Cazalla, algo más 
grande y populoso, sobre todo los fines de semana. Los títulos 
honoríficos huelgan, al igual que representantes magantos. 
Faltan los que sepan pasear un monumental palmito. No han 
de falsear lo obvio ni manipular los datos, como hacen ediles 
vecinos produciendo vergüenza ajena, para que brille la evi-
dencia. 

Tal vez, tengamos que revitalizar nuestras cabezas verdadera-
mente "tranquilas y reposadas". En "argot psicoanalítico" abúlicas 
y apáticas. 
Constantineros por el mundo, los ha habido, los hay y muchos. 
Uno, adicto al caldo, encargado de llevar el vino del pueblo a 
Sevilla con destino al Nuevo Mundo, decidió embarcarse de 
polizón en la nao viajera, con el objeto de no desengancharse 
del encargo. Fue descubierto entonando "Constantina está en 
un valle..." y castigado en el palo mayor, ojo avizor, durante 
semanas, por lo que avistó tierra de nadie antes que el resto de 
la tripulación. El capitán tomó la ínsula en nombre de España y 
cuando se advirtió de que no tenía hechuras ni beneficios, aban-
donó en ella a nuestro paisano, sin más compañía que una arro-
ba de tinto. La llamó Isla de la Yedra. Como tuvo que hacerse 
abstemio y divertirse, lo que no valía para el Imperio, hizo de él 
y sus descendientes hombres ricos y poderosos. Otros, aventu-
reros, llegaron a las Américas e hicieron leyenda, pero sus me-
morias duermen en la noche de los t iempos. No faltan los 
filántropos. La fe en su dios, el amor a los demás y su cosmopo-
litismo les repartieron en "misiones" por todos los continentes. 
Ni aristócratas. Si no, que pregunten a Rainiero de Monaco por 
su pariente constantinero. El Arrecifeño, en Chile. Tremendo 
personaje. Sensibilidad pura. Me constan paisanos por Vene-
zuela, Méjico, Brasil, Estados Unidos, etc. Por Europa, en Ale-
mania, Francia, Suiza, Holanda, Bélgica, etc. En toda España, 
en Cataluña sobre todo. 
De dieciocho mil a siete mil. ¿Alguien da más?. Más cornadas 
da el hambre. Los que llegan, y Constantina acoge, la hacen 
ciudad cosmopolita. 
Un borinqueño intrépido, tras mil odiseas, encalló en el valle 
con dos de mis hermanos, un violín bajo el brazo, mucha cien-
cia en la cabeza y ritmo en el cuerpo. 
Los mismos vientos y otros tiempos, trajeron a la poetisa y lite-
rata camaguaya, Gertrudis Gómez de Avellaneda a indagar en 
el alma de sus padres. Encontró un pueblo de caballeros galan-
tes (faltaría más) y echó de menos un teatro. Recojan pues, el 
guante sus herederos y hagan gala de su cubana voluntad. 
Don Juan sin tierra, un belga de cuyas ideas cainitas no quiero 
acordarme y si de su gusto exquisito, y de su atracción casi 
cleptómana por lo bello. 
Otro Juan sin tierra, Juan Campos se hospedó largo tiempo en 
el hotel "La Valenciana". Era un espía ruso l lamado Ivan 
Ivanovich, de perfecto castellano y parecido a Di Caprio, al que 
encargaron los planos microfilmados de la base americana. Una 
paisana llamada Robledo, vieja comunista enlace y amante suyo 
me pone al corriente de la inédita historia. Los desmadrados 
archivos de la KGB cantan por peteneras. Hablaré del affaire 
en otro momento. 
Paco Sullivan, el último mohicano se decantó inteligentemente 
por el gazpacho a maja y la pringá. Fabrica cabalgatas al más 
puro estilo Disney. Su padre fue uno de tantos americanos que 
acercaron a Constantina, por momentos, a la velocidad del Si-
glo XX, a la tele y la comunicación, y al hombre de color. Nos 
dejaron economato, un chollo, que tanta falta hacía, el chubesqui, 
la chocolatina extrafina, el chicle Bazooka, el viejo charlestón y 
se llevaron en cambio algún que otro chichi. 
Francisco Espinoza, perulero limeño, morador del páramo lin-
dero con los Pozos de la. Nieve, convierte el mundo en eterno 
verano, color y algarabía con su paleta y pincel calientes . 
Las princesas de Pico de Aguilas hicieron del desierto sexual, 
un oasis que sobrevolaron sedientos los garañones de la Sierra 
Norte toda, en los mantones mágicos de las mil y una noches. 
Algunas cantaban fados y otras fandangos de Huelva. 
Tenemos mpros en la costa. Todo de cien a diez mil. En el zoco 
los precios se estirazan. Están como en casa. Para cuando su-
fren nostalgia tienen colgada, allí arriba, en el castillo y su ba-
rrio la foto de sus antepasados. 
Erika, la helvética, ha clavado dos ojos pulcros en la Casa Con-
sistorial con la precisión de un reloj suizo. 
El término parece no tener fin. Se me olvidaban los italianizados 
e italianizantes Vittorio y Luchino. Ellos disfrutan también del 
glamourcazallero. Hagan su santa voluntad. Necesitábamos al 
hijo pródigo para el perdón de los pecados. Amén. 
PD. A todos ellos, de cuantísimos no tuve el gusto y se me 
escapan, la tierra madre los agasaja. • 

Manuel Santos 



O P I N I O N 

{ C A R A M B A C O N LA M O D A ! 

Podríamos decir que la moda no es sino la determinada res-
puesta que un amplio sector poblacional da a la influencia de 
elementos considerados como innovadores y con los que fre-
cuentemente nos bombardean los medios publicitarios y que casi 
sin notarlo se incrustan en lo más hondo de nuestro ser, cuan 
"virus de la gripe", modificando en la mayoría de las veces nues-
tras actuaciones y pautas de conducta. 
Esta moda, que generalmente para brotar encuentra el campo 
mejor campo abonado en la forma y manera de vestir, tiene par-
te de "semillas" que germinan en las parcelas de la expresión y 
del comportamiento humano. 
Y de esta manera y forma, al igual que aparecen continuamente 
"modelitos" en los que embutir "nuestros cuerpos danone", tam-
bién y, como no, se presentan algunas que otras "palabrejas" 
que andaban algo empolvadas y que después de "abrillantarlas" 
nos deslumhran día tras día en boca de una amplia gama de 
usuarios que las repiten hasta la saciedad, llegando en muchas 
ocasiones a correr el riesgo de empacharnos ante reiteraciones 
tan empalagosas. 
Y he aquí la pregunta: ¿ustedes saben cual es la palabra más de 
moda en los momentos presentes?. 
Antes de contestarles, retrocedamos a años atrás, donde tam-
bién ocurría algo parecido y siguiendo el hilo del escrito nos plan-
taremos en los tiempos actuales. 
A últimos de la década de los sesenta, cuando los que hoy pei-
namos canas éramos casi unos imberbes, palabras tales como 
MACHO y frases como TE LO PROMETO" batieron todos los 
récords repetitivos y los oídos de muchos hispano-parlantes fue-
ron "machacados" hasta la saciedad con la palabra y la frase ya 
mencionadas. 
El "TE LO PROMETO" se empleaba frecuentemente de modo 
incorrecto, en lugar del ' l e lo aseguro", y era corriente oír, por 
ejemplo: 'Te prometo que estuve allí" "La carta te prometo que la 
eché". . . olvidándonos de que la promesa siempre presupone la 
realización de un hecho futuro, nunca de algo pasado o presen-
te. Lo correcto, como todos sabemos, sería haber dicho: 'Te ase-
guro que estuve allí y te prometo que otro día iré", por ejemplo. 
Continuando con nuestras cavilaciones, recuerdo que también 
estos años atrás pisó igualmente la palestra lingüística la pala-
bra INCARDINAR. ¿Saben el significado de esta palabra?. Si lo 
ignoran, a lo peor la buscan en el diccionario y no la encuentran, 
pues no viene en casi ninguno. El motivo no es otro que el ser 
una palabra de uso poco frecuente, pero que hace menos de un 
lustro fue muy empleada, sobre todo en escritos oficiales, imagi-
no que para que se viera a las claras el "culturón" de quienes la 
utilizaban. 
¿Y qué me dicen del "Y PUNTO", con el que en tiempos muy 
recientes se acababan todas las conversaciones?. "Lo digo yo, y 
punto". Nunca sabíamos si el hablante se refería al punto y se-
guido, al punto y aparte o al punto filipino, esa palabra hoy casi 
en desuso y que nuestros mayores emplearon en su día para 
designar a individuos poco recomendables: "El gachón era un 
punto filipino". 
Y tras este preámbulo vayamos ya con la palabra que tenemos 
diariamente casi en la sopa. Probablemente la habrán oído infi-
nidad de veces y quizás no hayan caído en la cuenta de ella, por 
tanto VENGA, que se la diré. 
Pues aquí la tienen: VENGA. Palabra que siempre hemos usa-
do, pero con la que ahora un porrón de gente, de cualquier punto 
de nuestra piel de toro rematan sus expresiones. Ejemplo: "Has-
ta otro día venga". Como puede observarse, aquí venga es un 
simple elemento decorativo, pues a la frase no le aporta ningún 
contenido distinto, ni amplía ni añade nada al texto. Unicamente 
sale a relucir por el motivo ya dicho: "EL ESTAR EN BOCA", 
brotando como simple estornudo, brusca e inesperadamente, sin 
pjercatarse, tal vez ni quien la emplea, de ello. 
En nuestro castellano tradicional, generoso y rico en expresio-
nes, ewnnecesario el repetitivo uso de estas mismas PALABRAS, 

por lo que al abusar de ellas perdemos originalidad y, como nos 
dirían los antiguos, ¡caramba con la moda!, que no conduce más 
que al que nos escuche le parezcan nuestras maneras vulgares 
y sin identidad. 
/ Te has enterado. MACHO?. TE LO PROMETO que es 
así, porque lo digo vo Y PUNTO. VENGA... 

M. J. LLUCH 

D E S D E E L O B S E R V A T O R I O 

¿Cuánto t iempo hace que estamos viendo lucir, ufano y pin-
toresco, a la entrada del pueblo ese cartel que anuncia gra-
tuitamente: CONSTANTINA. MUNICIPIO DE EUROPA? 
Tanto, que ya no me acuerdo ni cuándo se colocó, ni qué 
políticos de turno lo acordaron así. 
De lo que sí estoy seguro es de que los movería la más 
sana intención de manifestar y propagar que nuestro pueblo 
también tiene vocación europea. También quiere montarse 
en el carro del progreso y de la prosperidad. 
Pero, me pregunto: ¿Durante todo este t iempo hemos pro-
curado ser europeos, comportamos como europeos, convi-
vir como europeos?. La respuesta es sencilla: ¡NO! No que-
remos ser europeos, queremos que nos hagan europeos, 
que es más fácil y más cómodo. 

Ese "cartelito" manifiesta, hasta ahora, un deseo, la reivindi-
cación de un derecho (sin obligaciones), no la intención de-
cidida de lograr un objetivo, que las requiere. 
¿Cómo vamos a ser europeos?. Si seguimos.. . 
Teniendo la carretera comarcal más intransitable de Euro-
pa, que nos comunica con Lora, siendo el acceso natural a 
la Sierra. 
Padeciendo la travesía urbana más dificultosa de la Sierra, 
sin haber conseguido, a estas alturas, solución ni alternati-
va alguna. 
Soportando las aceras l lenas de coches aparcados, que vio-
lan el más elemental derecho del peatón, circular por ellas. 
Observando montones de bolsas y desperdicios esparcidos 
alrededor de los contenedores. 
Pisando las asquerosas e inmundas mierdas de los perros 
callejeros abandonados o con dueños desaprensivos. 
Viendo cómo los pajaritos, cagan que te cagan, desde la 
arboleda de la Fuente de los Patos y de la Alameda, en su 
recogida, sin que diariamente se l impien y frieguen sus des-
agradables consecuencias, ya que descastarlos no sería de-
masiado europeo. 
Sufriendo las calles más céntricas l lenas de papelotes y 
pegotes de chicles, que tiran los niños caprichosos y mal 
educados por padres permisivos y maestros despreocupa-
dos. 
Aguantando que en la Plaza de Abastos y fuera de ella haya 
todavía puestos sin indicación clara y visible del precio y la 
calidad del artículo que se oferta al consumidor, tal y como 
está reglado. 
Consintiendo que haya alguna gente trabajando y en el paro, 
otra gente en el paro y trabajando y alguna gente en el paro, 
trabajando y cobrando subvenciones. 
Y un sinfín de despropósitos que, si no corregimos, van a 
obl igamos a tener que solicitar que quiten el cartel. 
Menos mal que, desde el letrero, se ven un Casti l lo nuevo, 
hermoso y cuidado y una Torre restaurada, señera y altiva 
que nos llenan de esperanza. 
¿Estamos empezando? 

EL OBSERVADOR 



I N F O R M A C I O N M U N I C I P A L : S E R V I C I O S S O C I A L E S 

PROYECTO DE ANIMACION 
DEL VERANO PARA NIÑOS 

Y NIÑAS 

" V E R A N O B O O M " 

Este proyecto de animación sociocultural 
se celebró por primera vez como expe-
riencia piloto en el verano de 1996, pro-
pon iéndo les a los n iños y n iñas de 
Constantina actividades del tipo de talle-
res diversos, deportes, día de la piscina, 
recuperación de juegos tradicionales... 
De forma general se quería proporcionar 
ocupación y una oferta de actividades 
lúdicas que hicieran ameno el verano a 
este sector de población en el período 
en el que no asisten a clase. Otros obje-
tivos que se pretendían conseguir eran 
el que aprendieran a ocupar el t iempo li-
bre de fo rma sana , la par t i c ipac ión 
igualitaria de niños y niñas en las activi-
dades y como objetivo básico de los Ser-
vicios Sociales el de integrar menores de 
sectores socialmente desfavorecidos y/ 
o con minusvalía en actividades de ca-
rácter normalizadas. Aquel primer año, 
la participación desbordó las previsiones, 
asistiendo alrededor de 200 niños y ni-
ñas a las diferentes act ividades. Este 
éxito de organización, comentado no sólo 
por menores sino por los propios padres 
animó a los responsables municipales a 
continuar con el proyecto en los siguien-
tes veranos, celebrándose la segunda 
edición y la tercera, actualmente en mar-
cha y con los mismos objetivos. 
En la presente campaña 98 se están ce-
lebrando las siguientes actividades: ta-
lleres (decoración de cajas, punto de 
cruz, bisutería, pintar cr istal cabezu-
dos...); deportes (voleibol, fútbol, balon-
cesto, aerobic, defensa personal...); ac-
tividades en la calle (1 mural de tiza, jue-
gos tradicionales, pasacalles de cabe-
zudos , 1.® pe r i ód i co boom) ; sa l idas 
(Guadalpark) y una exposición en el pa-
tio de cristales del Excmo. Ayuntamien-
to. En esta tercera edición contamos con 
un total de 260 niños/as. 
La organización y puesta en marcha de 
este proyecto corresponde al Area de 
Sen/icios Sociales de nuestro Ayunta-
miento, actuando como planteadoras del 
mismo las Educadoras de los Programas 
de Integración Municipal (PIM) y la coor-
dinadora del Ribete y colaborando muy 
especialmente un elevado número de 
vo luntar ios y vo luntar ias que actúan 
como monitores y sin los que sería im-
posible la realización de las numerosas 
actividades. Colaboran también de for-
ma activa algunas asociaciones como 
ASNADIS y el curso de A.S.C. de la lo-
calidad. 

EL EQUIPO DE SERVICIOS SOCIALES 
DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO. 

P R O Y E C T O 
R I B E T E 

¿ R I B E T E ? 

Al principio, tddos se preguntan qué es 
esa palabra tan rara y, por eso, ante esta 
oportunidad de poder explicarlo, vamos 
a intentar hacerlo lo mejor posible. 
Este proyecto parte en sus orígenes del 
Departamento de Servicios Sociales del 
Excmo. Ayuntamiento de Constantina en 
el año 1997, el cual se cuestiona la po-
sibilidad de emprender un plan de ac-
tuación dirigido a niños/as o jóvenes cu-
yas edades están comprendidas entre 
12-16 años alegando que este sector de 
la población está insuficientemente aten-
dido por las instituciones. Es por ello que 
lo que se pretende con este proyecto es 
activar a la población de estas edades, 
proponiéndoles alternativas de carácter 
educativas y lúdicas, que sean capaces 
de motivarlos para un crecimiento per-
sonal y social sano. 

Algunos de los objetivos que se preten-
den conseguir —digo se pretende por-
que actualmente se encuentra en mar-
cha hasta julio de 1999— son: 
• Adquisición de la disciplina básica 

necesaria para su adaptación futura 
a cursos de formación y/o desempe-
ño de un empleo. 

• Fomentar actitudes positivas hacia lo 
formativo-laboral. 

• Fomento de hábitos naturales de 
ocio y t iempo libre. 

Decir que en dicho proyecto se trabaja a 
tres niveles: 
1.- Area ocupacional: se imparten dos 

talleres 
a.- Taller de restauración de muebles 
y reciclaje: este taller es impartido por 
una monitora en dos turnos de 12 
chavales cada uno. 
b.- Taller de cerámica: impartido por 
la misma monitora en un solo turno 
de 12 chavales. 

2.- Area de ocio y t iempo libre: se plani-
f ican actividades para todos los cha-
vales del pueblo de estas edades 
(actualmente se está haciendo el 
"Verano Boom"). 

3.- Area educativa: se realizan activida-
des formativas y educativas del tipo 
de habil idades sociales, formación 
sobre temas de actualidad, etc. 

Los recursos con los que cuenta son: una 
monitora, una coordinadora, el departa-
mento de Servicios Sociales y diferen-
tes instituciones del pueblo. 
Y, para terminar, suponiendo que algo 
más claro haya quedado lo que es el 
RIBETE, decir que este proyecto está 
subvencionado por la Excma. Diputación 
más la aportación del Ayuntamiento. 

¿QUÉ ES EL SAIT? 

El SAIT es un servicio de nuestro Ayunta-
miento para sus ciudadanos. Sus siglas 
corresponden a Servicio de Atención In-
fantil Temprana. 
Está dirigido a niños de edades compren-
didas entre 0 y 5 años que presenten al-
gún tipo de problema, ya sea físico, psí-
quico o sensorial. También acoge a niños 
que, aunque no tengan minusvalía algu-
na, presenten problemas puntuales, como 
pueden ser problemas de lenguaje o de 
conducta. Este servicio atiende a niños de 
C o n s t a n t i n a , Caza l l a , El Ped roso , 
Guadalcanal, Alanís, San Nicolás y Las 
Navas de la Concepción. El SAIT está ubi-
cado en el Ayuntamiento, donde dispone 
de un local equipado para este fin, con 
material didáctico específico para estos 
niños. Es un servicio que aunque lleva fun-
cionando varios años, quizás no sea lo 
suficientemente conocido por todos. 
Los tratamientos que se imparten son: 
a tenc ión t e m p r a n a , l ogoped ia y 
psicoterapeuta. 
Esta sesiones son impartidas por un pro-
fesional, concretamente psicólogo, en 
unas sesiones de aproximadamente una 
hora de duración. La frecuencia de las 
sesiones vendrá determinada por las ne-
cesidades del niño, pero normalmente los 
niños reciben una o dos sesiones sema-
nales. Durante las sesiones de tratamiento 
al menos uno de los padres (normalmen-
te la madre) permanece con el niño, a fin 
de que vea y aprenda los ejercicios que 
se realizan con su hijo y pueda repetirlos 
diariamente en su casa, lo que potencia-
rá los efectos del tratamiento y a la vez 
hará más fuerte el vínculo afectivo con sus 
padres. 
Cuando unos padres comienzan a ver al-
gún problema en su hijo, no deben per-
der tiempo y dirigirse a los Servicios So-
ciales del Ayuntamiento que se encarga-
rán de m a n d a r al Cen t ro Base de 
Minusválidos de Sevilla, donde será valo-
rado por un equipo compuesto por un 
médico, un psicólogo y un asistente so-
cial que le indicarán si el niño necesita o 
no tratamiento. 
El SAIT es en definitiva un recurso de 
nuestro Ayuntamiento para lograr una 
mejor integración del niño con algún tipo 
de problema. 
Ante la sospecha de que un niño padece 
algún tipo de problema, no se debe dudar 
en acudir a nuestro servicio, puesto que 
mientras más tempranamente se detecte 
un problema y antes se empiece el trata-
miento más posibilidades de éxito tendrá 
tu hijo. 

PAQUI CALERO MAQUEDA. TERAPEUTA. 



S O C I E D A D Y R E L I G I O N 

CARITAS 

Cáritas Parroquial, quiere agradecer y animar a estas cuantas 
personas que han puesto en marcha el Periódico local "La Alme-
na", al que pensamos acudir a informar y a pedir la colaboración 
de todos los que, al asomarse con curiosidad a sus páginas, de-
muestran un especial interés en las cosas de Constantina, en 
sus problemas y en sus logros. 
Quisiéramos, en este primer contacto que desde esta "almena", 
tenemos con los lectores, dar a conocer lo que es Cáritas 
Parroquial y lo que pretendemos: 
"Cáritas es el Organismo oficial de la Iglesia para la acción carita-
tiva y social de la Parroquia", así se define en los Estatutos, y así 
los asumimos los componentes del actual Consejo, que se cons-
tituyó en Marzo del pasado año y que está formado por 15 perso-
nas, totalmente abiertas a todo el que desee colaborar, desde 
dentro y desde fuera de la Iglesia, ya que la lucha por la justicia 
social o por la igualdad no es patrimonio de ninguna institución y 
sí que es responsabilidad de toda la humanidad. 
En este año y medio que llevamos, se ha organizado un ropero, 
con las prendas que sobran en nuestras casas gracias a la gran 
colaboración de numerosas familias de nuestra localidad. Se ha 
reparado y puesto en marcha el Salón Parroquial, para que esté 
al servicio del pueblo, que es para lo que se construyó. Se 
reinauguró en el mes de Mayo con una Mesa Redonda sobre el 
Voluntariado, y desde entonces está en uso, con otras activida-
des, siendo nuestro deseo que toda la Comunidad de Constantina 
disfnute de él, para lo cual lo ofrecemos desde aquí a cualquier 
iniciativa social o cultural. Hemos colaborado con la campaña de 
ayuda al pueblo Saharaui, así como con varios casos de enfer-
medad, venidos de fuera de nuestra localidad, que se nos ha 
reclamado ayuda urgente. Mantenemos una estrecha relación con 
la Asociación Madre Coraje, que se dedica a la recogida de co-
sas usadas para su reciclaje y ayudar a otros pueblos más nece-
sitados, así recogemos aceite usado, con el que se elabora ja-
bón, ropa para mandarla a otros lugares si está en buen uso, o 
para venderla y comprar leche para los niños (con 1 Kg de ropa 
se compran 2 litros de leche), medicinas, juguetes y material es-
colar en uso. Ya se han hecho tres envíos desde nuestro pueblo, 
habiendo superado los 300 I. de aceite y los 2.000 Kg. de ropa, 
que equivale a 4.000 litros de leche, además de medicinas y 
material escolar. Todas estas actividades son un complemento 
de la actividad fundamental, que es la lucha por eliminar la 
marginación en nuestra localidad, con la atención y ayuda a las 
personas que acuden, para lo cual abrimos un día a la semana, 
que dedicamos a atender los problemas que se nos plantean, 
estos son estudiados con los S.S. municipales y responsables de 
otras Organizaciones. 

A la vista de la experiencia que este corto tiempo nos ha dado, 
hemos llegado a la conclusión de que la mayor pobreza existente 
en nuestro pueblo, está en la falta de vivienda y de educación 
familiar, por lo que la labor de Cáritas hay que enfocarla más a la 
puesta en funcionamiento de Proyectos concretos, que en cola-
boración con otras Instituciones nos lleven a la educación de las 
familias, que en general tienen recursos pero no saben utilizar-
los. Para poder desarrollar proyectos ambiciosos, que sirvan de 
verdad para la eliminación de la marginación en nuestro pueblo, 
hacen falta recursos humanos y económicos fuertes, y es de lo 
que más carecemos en la actualidad. Cáritas de Constantina se 
dota económicamente del 50% de las co.lectas que una vez al 
mes se realiza en las Misas y de las cuotas de sus socios (68 
socios en la actualidad) por ello es necesario que todo el que 
crea que la labor que se pueda realizar, puede ser importante, se 

haga socio, con la cuota que desee, y/o se una a nuestro grupo 
con su trabajo, o con sus sugerencias, para conseguir entre to-
dos los fnes de Justicia social e igualdad que perseguimos. A la 
vez que solicitamos ayuda, también pedimos a todos los lecto-
res, que nos hagan llegar aquellos casos que consideren que 
necesitan de esta Organización, y que puede que no lleguen a 
nosotros. 

C O N S T A N T I N A , A G O S T O D E 1 9 9 8 . 

MES DE MARIA EN CONSTANTINA 

Queridos paisanos y amigos, un año más hemos acudido a la 
Ermita de Nuestra Señora del Robledo, Patrona de Constantina, 
y hemos celebrado la tradicional novena matutina en su honor. 
Como siempre, la afluencia de devotos ha sido grande, sobre 
todo los tres últimos días. El día nueve, bajo un cielo limpio y 
puro, tuvo lugar en el marco incomparable de la explanada del 
Santuario la última misa de la novena, que como en años anterio-
res estuvo presidida por el sacerdote hijo de Constantina, don 
Francisco Ortiz, que estuvo acompañado por nuestro párroco, 
don José María Melendo, y por nuestro coadjutor, don José Anto-
nio Jiménez. A continuación, y después de haber desayunado 
con el rico chocolate y los dulces típicos de esta tierra, como 
gañotes, pestiños, roscos y flores preparados con gran esmero 
por la Asociación Asnadis, trasladamos la Bendita Imagen de nues-
tra Patrona al pueblo, en donde la esperaban un gran número de 
personas, que la acompañaron hasta la Parroquia, cuyas obras 
están ya muy adelantadas. 

En el próximo número les hablaremos algo más del Pregón Con-
memorativo del X Aniversario de la Coronación que ha organiza-
do la Pontificia, Real e Ilustre Hermandad de Nuestra Señora del 
Robledo Coronada para el día trece de este mes. En éste única-
mente vamos a hacer una pequeña semblanza del ilustre prego-
nero don Manuel Lozano Hernández, que nació y pasó los prime-
ros años de su niñez en Constantina. Siendo muy joven se trasla-
dó con su familia a Sevilla, en donde empezó a frecuentar las 
habituales tertulias de la Ciudad que le pusieron en contacto con 
el mundo de las cofradías, pasando pronto a formar parte de al-
gunas de ellas. También se siente profundamente trianero y se 
identifica plenamente con la idiosincrasia de este popular barrio 
de Sevilla. Por otra parte, desde muy temprana edad mostró su 
inclinación por la escritura, sobre todo hacia la de temas religio-
sos, y ha sido autor de numerosos pregones para varias herman-
dades no sólo de Sevilla, sino también del resto de Andalucía, y 
ha pronunciado numerosas charlas y conferencias. Este año ha 
sido muy celebrado su pregón dedicado a la Centuria Macarena 
y hace unos años fue ya pregonero de nuestra Semana Santa, 
con un pregón muy poético, aún hoy muy recordado, en el que 
exaltó con suma belleza todas y cada una de las Imágenes que 
procesionan en nuestra localidad. 

El día quince de agosto, festividad de Nuestra Señora del Roble-
do, habrá Función Principal de Instituto en su honor en la Iglesia 
Parroquial a las doce de la mañana, y por la tarde, saldrá en 
procesión solemne. Este año, con motivo del X aniversario de su 
coronación canónica, la Virgen del Robledo, Reina y Señora de 
Constantina, adornada con los nardos regalados por sus hijos, 
volverá al lugar donde hace diez años fue coronada para recibir 
allí nuevamente las muestras de cariño de su pueblo. 



Sala del Vestuario de la Virgen. En la imagen se recogen una 
serie de vestidos, algunos de gran antigüedad y belleza. 

Al día siguiente, tendrá lugar la Misa conmemorativa de las Bo-
das de Plata de los matrimonios. 
Sólo queda recordaros que en la antigua Sacristía de la Concep-
ción, felizmente recuperada como Casa-Hermandad de la Virgen 
del Robledo, hay desde hace unos días una magnífica exposi-
ción de enseres de nuestra Patrona. En la planta baja, en la Sala 
denominada el joyero de la Virgen, podemos admirar las nume-
rosas joyas que le han venido donando desde antiguo. En la planta 
alta, denominada del vestuario de la Virgen hay expuestas bellí-
simas sayas, como la donada porS.A.R. Infanta Doña María Isa-
bel Francisca o la realizada con el capote de paseo del Camisero, 
y algunas de ellas han pertenecido a la antigua Imagen. También 
hay expuestas varias tocas, todas ellas muy bonitas. Muchas de 
estas prendas están adornadas con ricos bordados dignos de ser 
apreciados con detenimiento. 

Os saluda y os desea unas felices fiestas, vuestro amigo y 
paisano 

Francisco Luis Merchán. 

D I A R I O P E R E G I S T R O P E N A C I M I E N T O S D E L J U Z G A D O D E P A Z 

M a r i n a C a b a l l e r o C i d 0 7 - 0 1 - 9 8 
Joaquín y Eva 
S u s a n a H e r n á n d e z H e r r e r o 0 6 - 0 1 - 9 8 
Víctor y María Dolores 
J u a n P e d r o O r t i z G a r c í a 11 - 0 1 - 9 8 
Manuel y Almudena 
J o s é M i g u e l M e d i n a V i l l a l o b o s 1 6 - 0 1 - 9 8 
Miguel y Angeles 
P a b l o G a r c í a R o m e r o 2 1 - 0 1 - 9 8 
José Antonio y Covadonga 
J u a n M a n u e l G o n z á l e z R o d r í g u e z 3 0 - 0 1 - 9 8 
Juan Manuel y Concepción 
A i n o a R o d r í g u e z R o d r í g u e z 2 9 - 0 1 - 9 8 
Rafael y Macarena 
I n m a c u l a d a M u ñ o z G r a n a d o s 1 7 - 0 2 - 9 8 
Antonio e Inmaculada 
S e r g i o C u a d r a d o G a r c í a 2 6 - 0 2 - 9 8 
Manuel y Maía Josefa 
D a v i d V i n a g r e R u a n o 0 2 - 0 3 - 9 8 
Macarena 
C a r l a R i c o L u n a 0 6 - 0 3 - 9 8 
Carlos e Irene 
J u a n C a r l o s R o d r í g u e z R u i z 0 9 - 0 3 - 9 8 
Juan Carlos y Concepción 
I s a b e l M i g u e l R o m e r o 0 2 - 0 4 - 9 8 
Rafael y Dolores 
J u l i á n C a s t r o C a l e r o 11 - 0 4 - 9 8 
Feo. Manuel y Fea. de Paula 
R o c í o B a l l e s t e r o s M a y o 0 6 - 0 4 - 9 8 
Fernando y Rocío 
A d r i á n F e r r e G ó m e z 1 0 - 0 4 - 9 8 
Francisco y María Angeles 
C a r o l i n a N o g u e r o F e r n á n d e z 1 7 - 0 4 - 9 8 
Mario y Conchita 
A r o h a L ó p e z R u i z 2 6 - 0 4 - 9 8 
Emeterio y María Sofía 
M a r í a M a n z a n o B a l l e s t e r o 0 1 - 0 5 - 9 8 
Pedro y Manuela 
N o e l i a C a l d e r ó n S á n c h e z 0 2 - 0 5 - 9 8 
Antonio y Manuela 
A l i c i a B e r m e j o V a l e n c i a 2 6 - 0 2 - 9 8 
Jesús y Josefa 
A n t o n i o J e s ú s B a l l e s t e r o s M u ñ o z 0 9 - 0 5 - 9 8 
Antonio y Patrocinio 
R a f a e l N a v a r r o S i l v á n 2 6 - 0 4 - 9 8 
José Manuel y Magdalena 
A n a M a y o S á n c h e z 1 8 - 0 5 - 9 8 
Feo. Manuel y María Isabel 
N a t a l i a M e n d o z a J i m é n e z 3 0 - 0 5 - 9 8 
Francisco y Encarnación 

C a n d e l a B l a n c o G a l l e g o . . . . 2 6 - 0 6 - 9 8 
Fernando José y Rosa María 
F r a n c i s c o P r i e t o R a f a e l 2 5 - 0 5 - 9 8 
Francisco y María Angeles 
M a n u e l J e s ú s M u ñ o z V a r ó n 1 0 - 0 6 - 9 8 
María Jesús 
S i l v i a E s p i n o s a F e r n á n d e z 1 9 - 0 6 - 9 8 
Jonatan y María del Mar 
D e l f i n a B l a n c o H e r n á n d e z 2 3 - 0 6 - 9 8 
José Antonio y Delfina 
C a r m e n M a r í a R o d r í g u e z V á z q u e z 1 4 - 0 6 - 9 8 
Luis Y Robledo 
P a b l o J o s é R u i z R u i z 0 7 - 0 6 - 9 8 
Juan Manuel Y Esperanza 
L o r e n z o J o s é C h a p r e s t o G a r z ó n 0 1 - 0 7 - 9 8 
José Manuel y Gloria 
J u d i t h C a b a l l e r o G u t i é r r e z 1 0 - 0 7 - 9 8 
Francisco y Joaquina 
J a v i e r G r a n j a N a r a n j o 1 5 - 0 7 - 9 8 
Juan Alejandro y Concepción 
A n a M e l é n d e z G a r c í a 1 5 - 0 7 - 9 8 
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L o n u e s t r o . . . ¿ p a r a n o s o t r o s ? 
No debería permit i rse que los puestos 
de t rabajo que hay en Constant ina se 
le den a personas de otras local ida-
des. La razón no es que "lo nuest ro 
para nosotros", la razón es que si un 
empleado de cualquier sitio, pongamos 
un e jemplo: la sust i tución por dos me-
ses en el Ayun tamien to de la Psicólo-
ga, que fue sol ic i tada por nueve per-
sonas. de el las c inco eran residentes 
en el pueb lo y el resto de fuera. Pues 
ganó una de las de fuera. Las causas 
son lo menos importante, puesto que 
esa chica gastará las c iento y p ico mil 
pesetas que gane en los bares de Se-
villa, repondrá combust ib le en una ga-
sol inera de Sevi l la (porque allí dan re-
galos y puntos), su ropa será de Zara 
o qu izás de El Cor te Inglés, compra rá 
en Cont inente y por lo tanto el d inero 
que sale de las arcas del pueb lo no 
tendrá n ingún t ipo de mov imiento en 
lo nuestro. Ténga lo seguro, porque si 
yo t rabajara en otro pueb lo me lo gas-
taría en el mío. 

Lola V. 

Nota aclarator ia Peña Sevi l l is ta 
Por med io de la presente me diri jo a 
ustedes en nombre y representac ión 
de esta ent idad, para pedir le que sea 
rect i f icado en la pág ina n° 5 del per ió-
dico n° O, referente a la dación de cuen-
tas del Sr. Alcalde, sobre lo consegui -
do de la Delegac ión de Tur ismo y De-
por tes, ac larar lo siguiente: 
La subvenc ión conced ida a esta, enti-
dad ha sido para organizar un cam-
peonato de billar, y no para comprar 
una mesa de billar, c o m o consta, po-
s ib lemente por error, en la redacción 
del art ículo. 

A la espera de esta recti f icación y ani-
mándo les en la noble tarea emprendi -
da de la d i fusión de la información lo-
cal, les sa luda a tentamente . 

El pres idente de la Peña Sevil l ista 

¡ C o n s t a n t i n a e s t á q u e t r i n a ! 
Claro, porque nunca la v imos tan su-
c ia c o m o ahora. El otro día me visitó 
un amigo, de aquí, que trabaja y vive 
en Sevi l la, mi amigo Fran, y me dice: 
"Vengo poco por aquí, y menos que 
voy a venir, que me encuent ro el pue-
blo cada vez más feo y más sucio. Con 
tanto zócalo, tantas puertas metál icas 
y tantos pav imentos y acerados todos 
iguales en todos los pueblos". Lo peor 
sin duda, la m ie rda que hay por todas 
las cal les, céntr icas y no tan céntr icas. 
Y desde luego en Agosto hay más gen-
te, m á s basura, habrá que tomar me-
d idas y l impiar más , ¿no?. Pero no 
d e j e m o s t o d o en m a n o s d e l a s 
"marías", tan sufr idas el las. ¿Qué pasa 
con el Ayun tamien to? ¿Es que no ve 
c ó m o es tá el pueblo?. Enc ima de que 
por suer te o por desgrac ia hay obras 
por todos lados, no se barren las ca-
lles. Que la máqu ina barredora no pue-
de barrer m u c h o s si t ios, sobre todo 
d o n d e h a y c i e n t o s d e c o c h e s 
aparcados , ya se sabe, pero las ma-
nos de hombres y mujeres son las he-
r ramientas mejores, aún no superadas 
por n inguna máqu ina , y de paso se 
e m p l e a a gente sin trabajo. Señores 
d e l g o b i e r n o m u n i c i p a l , q u e 
C O N S T A N T I N A ESTA Q U E TRINA 
con tanta mierda en sus cal les. No se 
tapen los oídos al c lamor del tr ino. 

María de Constant ina 
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N U E S T R A G E N T E 
i _ — 

L O S " J O R D I S " . . . E S A A S I G N A T U R A P E N D I E N T E . 

Transcurrían lo que para la juventud de 
mi época, en ciertos aspectos de nues-
t ras v ivenc ias , e ran los marav i l l osos 
años sesenta y pr incipios de los seten-
ta, cuando una indeterminada cant idad 
de hijos e hi jas de Constant ina, agobia-
dos por la carenc ia de un futuro trans-
parente en lo profesional y en lo econó-
mico, tuvieron que hacer las maletas y 
emigrar a otros lugares donde el desa-
rrollo laboral era inmediato. 
Los que quedábamos aquí, para mí los 
m á s a f o r t u n a d o s d i c h o c o n t o d a 
rotundidad, podíamos presenciar a dia-
rio el "cuadro" de las desped idas en la 
parada de la Bética en "Llanolsó" a los 
que marchaban. Destino: todas las par-
tes de España e incluso el extranjero; 
pero sob re t o d o s p r e d o m i n a b a uno: 
B A R C E L O N A . Tal e ra el n ú m e r o de 
hombres y mujeres de nuestro pueblo 
que marchaban a aquel la capital y su 
provincia para fijar allí su residencia, que 
a modo de chiste se llegó a contar du-
rante bastantes años que uno que no 

* veía a un amigo hacía mucho t iempo, 
se encontró con un hermano de éste y 
le preguntó: 

- Y tu hermano, ¿dónde anda?. 
- Donde nos esperan a todos. 
- ¿Murió?. 
- No, está en Barcelona. 

Pasaba el t iempo y los que queaabamos 
aqu í pod íamos comproba r , unos con 
gran admirac ión y otros con cierta envi-
dia, que aque l l os p a i s a n o s nues t ros 
cada mes de agosto volvían al pueblo 
con una gran di ferencia posit iva en su 
prosper idad con respecto a la que aquí 
v ivíamos. El coche, el nuevo loock, el 
consumo, etc., era la di ferencia eviden-
te de que a el los les iba bastante mejor 
que a nosotros. 
Pero como nuestra idiosincrasia es como 

es y los nat ivos de Constant ina somos 
especiales para mofarnos unos de otros, 
l legó lo que era inevitable. Y, aunque los 
excesos se comet ieron por ambas par-
tes, - a l g ú n que otro emigrante idiota di-
c iendo "ol ivas mal t ratadas", hac iendo 
preguntas absurdas y con claros sínto-
mas de a m n e s i a - lo cierto es que los 
residentes no teníamos justif icación para 
meter a todos en el mismo redil. Empe-
zamos a calif icar como "el mes de los 
tontos". Las indirectas hir ientes hacia 
estos hijos e hijas de Constantina fue-
ron una constante durante mucho t iem-
po, después los "baut izamos" como a 
cada uno le vino en gana: "Los chorlos", 
"los Diesel", "los Jordis", etc. 
No sopor tábamos que aquel los famil ia-
res, amigos o conocidos nuestros habla-
ran de las excelencias de sus empleos, 
de sus nuevos amigos o de sus formas 
de vida, ¡y además con otro acento dife-
rente a lo que más nos dist ingue a la 
gente de Constant ina, nuestra delatora 
"caída"!. 

Una veintena y pico de años después, y 
con el paso de nuestra soc iedad por la 
"escuela de la vida", las cosas han me-
jorado notablemente y aquel la vejación 
sufr ida por nuestros hermanos emigran-
tes hoy día está, afor tunadamente, en 
un residual casi imperceptible. ¿Quién 
no t iene un famil iar o amigo residiendo 
fuera de Constant ina?. ¿Quién no es-
pera con ans iedad que l legue agosto 
para fundirse en un cariñoso abrazo con 
el los?. Pero, ¿quién se ha creído que 
es bon i to o ag radab le viv i r fuera de 
Constant ina?. 
Hay que vivir la dureza que supone la 
emigración para poder hablar con pro-
piedad de la si tuación de este colectivo. 
Son unas personas que, salvo excep-
c iones que lógicamente no conf i rman la 

regla, abandonaron su pueblo, a sus fa-
mil iares y a sus amigos con un gran do-
lor en sus corazones, que se sacrif ican 
todo el año para volver cada vez que 
pueden a su pueblo, pero sobre todo 
en agosto donde, a pesar de todo, van 
a reencontrarse con sus famil iares, con 
sus amigos, ¡con su Virgen del Roble-
do! y con su feria. Que con su estancia 
aquí hacen que sus paisanos del comer-
cio local en genera! vean incrementadas 
sus ventas, que Constant ina esté más 
alegre y disfrute de sus noches de ma-
yor esplendor. Y que poster iormente, de 
nuevo abandonan su pueblo sin que el 
paso de los años les haya dejar de sen-
tir aquel lo que sint ieron la pr imera vez. 
Como dije anter iormente, quien mejor 
puede hablar o escribir de este colecti-
vo son las personas que, como yo, que 
aunque en largo periodo, pero afortuna-
damente transitorio, hemos vivido o vi-
ven aún la dureza de residir fuera de su 
quer ido pueblo. 

Por ello les digo a todos los inmigrantes 
que para los que aquí v iv imos es una 
inmensa alegría el poder disfrutar de su 
compañ ía que, a u n q u e breve, es un 
nexo imprescindib le para que perdure 
s iempre esa unión que tanta falta hace 
en otras muchas cosas. 
Por últ imo quiero decir que me queda 
una gran sat isfacción al haber escrito 
esto como un humilde homenaje de des-
agravio a nuestros queridos emigrantes. 
A otros creo que les queda el deber de 
hacer algo of ic ialmente por ellos, porque 
en real idad pienso que Constant ina tie-
ne pendiente, aún, una deuda con sus 
hijos "forasteros". 

J O S E MARTINEZ PEREZ 
Ciudadano de Constant ina. 
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N U E S T R A G E N T E 

E S C E N A S E S T I V A L E S 

D e s d e m i a z o t e a 

D e s d e mi a z o t e a d e a g o s t o s e v e u n a e s p a d a ñ a c o q u e t a , c o n un pa r de v ie jas y r o n c a s c a m p a n a s q u e s u e n a n a 
v í s p e r a s y m a i t i n e s y, b i e n t e m p r a n o en la m a ñ a n a te d e s p i e r t a n p a r a reco rda r t e q u e a ú n p u e d e s segu i r d u r m i e n d o 
un ra to m á s , m i e n t r a s las J e r ó n i m a s rezan po r ti a n t e s d e p o n e r s u s b l a n c a s m a n o s en la d u l c e m a s a . 
Y, e n m a r c a d o en el t r ozo d e a z u l s ie r ra q u e s e v e d e s d e m i a z o t e a , s e d i b u j a un c e r r o c o n u n a c a s a c u a d r a d a de 
d o b l e p lan ta y m ina re tes , q u e d e t a n t a s úes en s u n o m b r e , " G u r u g ú " , a s u s t a b a d e p e q u e ñ o al p ronunc ia r l o . 
D e s d e mi a z o t e s e o y e el p ia r d e los p á j a r o s q u e a c u d e n a un l i m o n e r o q u e as i s te i m p a s i b l e el p a s o d e los a ñ o s y, 
con e l los, a m u l t i t u d d e c a m b i o s en su en to rno . El l i m o n e r o m i r a a u n a f u e n t e q u e a ú n te a r ru l la d u r a n t e las s ies tas 
y las m a d r u g a d a s d e v e r a n o , pe ro q u e pe rd ió la g rac ia d e re f resca r a l t r a n s e ú n t e : e n su b roca l d e p ied ra y c o n 
ind isc re ta p in tu ra , reza un "no po tab le " , r e d u n d a n t e si te a s o m a s al f o n d o . 

D e s d e m i a z o t e a d e a g o s t o se d i v i sa u n a a l m e n a , rec ién res tau rada , d i cen , l imp ia d e p o l v o y pa ja , c u y o s f a n t a s m a s , 
tes t i gos d e h i s to r i as p a r a n o con ta r , s o p o r t a n e s t o i c a m e n t e el l a v a d o d e c a r a q u e , s e g ú n la o p i n i ó n popu la r , neces i -
t aba u r g e n t e m e n t e su c a s a . J u s t o en el o t ro e x t r e m o un t e j a d o s e d e r r u m b a , v ie ja ig les ia d e la C o n c e p c i ó n , m o n u -
m e n t o h is tó r i co a la d e j a d e z y el o lv ido . 
D e s d e m i a z o t e a es t iva l , u n o se en t re t i ene , h o r a p u n t a d e la m a ñ a n a , c o n el r ío d e s e ñ o r a s c o n car r i to q u e s u b e n al 
"mar tes " , po r d o n d e cas i n i se p u e d e c a m i n a r e n t r e t an to v e r a n e a n t e d e 
c a m i s e t a d e t i r a n t a s , b a ñ a d o r y c h a n c l a s p l a y e r a s . Ya s e s a b e , e n 
" C o n s t a n t i n a de l Ma r " . . . 
Y un cor r i l lo d e v e c i n o s s e p a r a en la pue r ta d e Emi l io a c o m e n t a r la ú l t ima 
nec ro l óg i ca , "po r si es ta t a r d e t u v i e r a q u e c u m p l i r c o n e s a fami l ia " . An toñ i t a , 
m i e n t r a s t an to se a s o m a a su b a l c ó n d e p o s t g u e r r a i n te rp re tando el m u n d o 
a su m a n e r a . 
Mar ía , en ju ta , d o b l a d a po r e l p e s o d e los a ñ o s , t o m a el f r e s c o en la pue r ta 
de e s e v ie jo c a s e r ó n d e ladr i l lo v is to : " n o e s t a m o s m a l m u y m a y o r y a . . . " . Y 
" los d e la luz" , m o n o azu l y e s c a l e r a en r is t re, s a l u d a n a fab les . 
U n f o r a s t e r o p r e g u n t a en c a s a po r el v i no d e V e n a n c i o . O t r a v e z se h a n 
vue l to a equ i voca r , "es d o s c a s a s m á s aba jo " . D o s c h a v a l e s b r o m e a n a la 
s o m b r a , m i e n t r a s a g u a r d a n su t u r n o p a r a q u e D u r á n les co r te el pe lo y un 
c o c h e h a c e s o n a r su b o c i n a p r o t e s t o n a a u n a mot i l l o q u e , d e v u e l t a de l 
c a m p o , o b s t r u y e el p a s o en la pue r ta d e "Pego te " , e s q u i n a p e r e n n e d e ter tu-
lia en t re l u g a r e ñ o s y c a z a d o r e s d e t e m p o r a d a . 

D e s d e m i a z o t e a d e v e r a n o , s e v e p a s a r la v i da d e es te p u e b l o q u e p a r e c e 
no c a m b i a r n u n c a , a u n q u e se e m p e ñ e e n ac i ca la r su to r re o "me jo ra r " e l 
as fa l to d e a l g u n a s ca l l es ( ¿ c o n q u é cr i ter io , po r c ie r to?) , o a l i ca ta r la p ied ra 
y la ca l d e s u s p l a z a s y f u e n t e s en un a l a r d e de fa l sa m o d e r n i d a d y p r o g r e s o 
que , a v e c e s , s e r í a m e j o r i gno ra r — ¿ v e r d a d , M a n o l o S a n t o s ? — . 

Me gus ta r ía , d e s d e m i a z o t e a , vo l ve r a ve r e s e v ie jo j a rd ín d e la Ca r re te r í a , d e pas i l l os d e a l b e r o y b a n c o s d e azu le jo 
an t iguo , s in j e r i ngu i l l as d e t r á s d e los s e t o s ni res tos de l "bo te l lón" de l s á b a d o n o c h e . V i e j o j a rd ín , h e r m a n o d e aqué l 
d e S a n t a A n a , q u e s e a ñ o r a al vo l ve r a m i ra r e s a fo to infant i l , c u a n d o no l e v a n t a b a d o s p a l m o s de l s u e l o , nar ic i l la 
a r r u g a d a y o j i tos l l o rosos de lan te d e la ve r j a ve rde , ú n i c o ves t ig io de l p a s a d o q u é s i g u e s i e n d o f o n d o de re t ra to d e 
c o m u n i ó n , b o d a o bau t i zo d e c a d a m i e m b r o d e la fami l ia , a n t e s d e sal i r p a r a la ig les ia . 
Y o ja lá s i g a m o s rep i t i endo e s c e n a r i o a lo la rgo d e los a ñ o s p o r q u e , a p e s a r d e t odo , e s e s t u p e n d o , c u a n d o vue l ves , 
p o d e r s a b o r e a r e s e regus t i l lo q u e d a el se r m u y d e p u e b l o . Y a s í v o y a t ransm i t i r l o a e s e t roc i t o d e c ie lo , a esa 
p e q u e ñ a r o s a q u e , po r p r i m a v e r a , v i no a a legrar , a ú n m á s , m i a z o t e a d e a g o s t o . 

Rosa M. Pérez. Agosto, 1998. 
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A S O C I A C I O N E S 

C L U B P E P E S C A 
" V A L L E P E LA O S A " 

Es para mí un honor, como Presidente 
del Club de Pesca "Valle de la Osa" el 
dirigirme a todos los aficionados a la pes-
ca, en esta segunda edición de nuestro 
Concurso Local de Pesca. 
Como el año anterior ha sido necesario 
una gran dosis de esfuerzo y trabajo, re-
partido entre distintas personas, organis-
mos, casas comerciales, miembros del 
club, etc., para sacar adelante este reto 
cultural. 

Por último dar la bienvenida y desear mu-
cha suerte a los participantes y que dis-
fruten de una jornada de convivencia y 
de amistad, en la que la faceta de la 
competit ividad sea sólo una excusa para 
el sano disfrute, independientemente del 
puesto obtenido en el concurso, será el 
mejor trofeo al que todos aspiramos. 

José Ferre Núñez. 

CAZADOR PESCADOR 

C u r s o s p a r a la o b t e n c i ó n de l 
ce r t i f i cado d e a p t i t u d d e l C a z a d o r 

y P e s c a d o r e n A n d a l u c í a . 

Según la nueva Reglamentación, en la 
Comunidad Autónoma Andaluza, para 
la ob tenc ión de las L I C E N C I A S DE 
PESCA Y CAZA, es necesar io haber 
superado un examen en la Consejería 
de Medio Ambien te , o bien hacer un 
curso con aprovechamiento. 
El Club de Pesca "Valle de la Osa" como 
sociedad homologada al efecto por la 
Junta de Andalucía, según expediente 
n.° 1842-97, impartirá estos cursos para 
cazadores y pescadores a part i r de 
SEPTIEMBRE de este año. 
Los cursos se realizarán en el Centro Cul-
tural Blas Infante de Constantina (Biblio-
teca Munic ipal) y en el emba lse del 
Huesna. 

En principio serán dos días por semana 
(martes y jueves) en horario de tarde 
hasta completar las 24 HORAS lectivas 
que dicta el B.O.J.A. de fecha 7 de mayo 
del presente año. 

Pescadores: Inscripción del 1 al 25 de 
Agosto. Curso: septiembre 98. 

Cazadores: Inscripción del 2 al 27 de no-
viembre. Curso: diciembre 98. 

Inscripción e información 
Teléf. 955 88 05 47, 

calle Juan Ramírez Filosía 15 
CONSTANTINA 

H A B L E M O S D E P E S C A 

D e t o d o s es s a b i d o el a u g e q u e ha t o m a d o e n los ú l t imos a ñ o s el d e p o r t e 
d e la P E S C A C O N C A Ñ A e n n u e s t r a l oca l i dad . 
M u c h o s la p r a c t i c a m o s e n c o n t r a n d o d i v e r s i ó n , re lax , e m o c i ó n y po r q u é 
no, a la v e z p o d e r d e g u s t a r las s a b r o s a s c a r n e s q u e nos o f r e c e n B A R B O S , 
C A R P A S Y B L A C K - B A S S , q u e b ien p r e p a r a d o s p o d r í a n c o m p e t i r c o n el 
m e j o r d e los m e n ú s d e c u a l q u i e r ho te l . 
La p e s c a t i ene t o d o e s o y m u c h o m á s , p e r o s i n o s p a r a m o s a p e n s a r ¿ d e 
q u é n o s s i r ve t r ae r a c a s a u n a c e s t a r ep le ta d e p e c e s ? ¿ A c a s o la neces i -
t a m o s p a r a c o m e r ? N e c e s i t a r í a m o s va r i as s e m a n a s p a r a s u c o n s u m o y 
t e n d r í a m o s q u e m o l e s t a r n o s e n c o n g e l a r l o s . O s a s e g u r o q u e e n el a g u a y 
v i vos s e m a n t i e n e n m á s f r escos . 
El h o m b r e d e N e a n d h e r t a l c a z a b a y p e s c a b a p a r a sob rev i v i r y s i u n a t em-
p o r a d a se le d a b a b ien , s e c a b a las c a r n e s y p e s c a d o s al so l p a r a s u con -
s e r v a c i ó n y q u e le d u r a r a p a r a c u a n d o v i n i e r a n l as v a c a s f l acas . Era cues -
t i ón de s u p e r v i v e n c i a y a c t o s de s e r e s i n t e l i gen tes . E s t a m o s e n p u e r t a s 
de l S I G L O XX I , la c o s a ha c a m b i a d o . N o n e c e s i t a m o s c a z a r ni p e s c a r 
p a r a sob rev i v i r . C u a l q u i e r r ío o e m b a l s e es u n rec in to c e r r a d o d o n d e lo 
ú n i c o q u e e n t r a es u n a bo te l l a d e d e t e r g e n t e v a c í o o el p a p e l d e a l u m i n i o 
de l " b o c a t a " de a l g u i e n q u e se le "o l v i dó r e c o g e r l o " d e la or i l la . 
D i s f r u t e m o s d e la n a t u r a l e z a y de la p e s c a , p e r o s i e m p r e r e s p e t a n d o el 
v e r d a d e r o p r o t a g o n i s t a d e e s t a ac t i v i dad : e l P E Z , e s e p e z q u e nos en t re -
g a s u f u e r z a y va lo r l u c h a n d o c o n t r a e l s e d a l , q u e n o s h a c e sub i r la 
a d r e n a l i n a ; p o n i e n d o n u e s t r o c o r a z ó n a c i e n y v i v i e n d o m o m e n t o s q u e 
d e s p u é s r e c o r d a r e m o s e n s u e ñ o s , a m i j u i c i o se m e r e c e u n indu l to y de-
j a r l o v iv i r p a r a q u e s u s c r ías s e a n c o m o él . 

H a g a m o s lo m i s m o q u e e s e se r i n te l i gen te y p r e h i s t ó r i c o c o n s e r v a n d o lo 
q u e t e n e m o s , p e r o no e n e l f r i go r í f i co , s i n o e n e l a g u a , p a r a q u e n u e s t r o s 
h i jos y n i e tos p u e d a n v iv i r la e m o c i ó n q u e b r i n d a r í a el d e s c e n d i e n t e de 
e s e b a r b o a l q u e le p e r d o n a m o s la v i d a h a c e 15 a ñ o s . 

José Antonio Meléndez 

II CONCURSO LOCAL DE PESCA 
INFANTIL Y JUVENIL 

CATEGORIA INFANTIL. LOS NACIDOS 
HASTA EL 3 1 - 1 2 - 8 9 

CATEGORIA JUVENIL. LOS NACIDOS 
HASTA EL 3 1 - 1 2 - 8 6 

FECHA: 5 -SEPTIEMBRE-98 
L U G A R : PANTANO DEL H U E S N A 

HORA: 18 A 21 TARDE 

LOS PARTICIPANTES D E B E R A N 
ESTAR 1:00 H. A N T E S EN 

E L L U G A R 

M E D A L L A S PARA T O D O S LOS PARTICIPANTES 

3 TROFEOS POR CATEGORIA 
LAS INSCRIPCIONES: TALLER M A N O L I N (Canalejas, I) 

S E D E CLUB DE PESCA (PUB L O N D O N ) — D R O G U E R I A M Y R C A 

P O D R A N PARTICIPAR T O D O S LOS AFICIONADOS Q U E POSEAN LICENCIA DE PESCA 

L I M I T E D E I N S C R I P C I O N : 4 - 9 - 9 8 a las 19 :00 H O R A S 

LA O R G A N I Z A C I O N N O SE H A C E R E S P O N S A B L E DE L O S D A Ñ O S F IS ICOS Q U E P U E D A N P R O D U C I R S E EN LA P R U E B A 

O R G A N I Z A Y COLABORAN: 
C L U B D E PESCA "VALLE DE LA OSA" HNOS. PALOMO 
PATRONATO MUNICIPAL D E DEPORTES PIENSOS HENS 

INSCRIPCION GRATUITA 



H A B L A N D O C O N . . . 

P e d r o P o n c e F e r n á n d e z e s el C o n c e j a l D e l e g a d o d e F e s t e j o s y t a m b i é n d e D e p o r t e s d e l e q u i p o de g o b i e r n o 
de n u e s t r o A y u n t a m i e n t o , d e s d e el m e s d e n o v i e m b r e p a s a d o , f e c h a e n la q u e p r o s p e r ó la m o c i ó n d e c e n s u r a 
cont ra la an te r io r c o r p o r a c i ó n q u e hab ía sa l ido de las e l e c c i o n e s m u n i c i p a l e s de j u n i o d e 1995. 
P e d r o P o n c e p e r t e n e c e al Par t ido A n d a l u c i s t a y ya e n la leg is la tura d e j u n i o d e 1991 a j u n i o de 1995 , e n la q u e 
e s t u v o g o b e r n a n d o s u par t ido en n u e s t r o m u n i c i p i o c o n e l a p o y o del ún ico c o n c e j a l de l Par t ido Popular , 
Pedro o c u p o la conce ja l í a d e Fes te jos y D e p o r t e s . 
En es ta o c a s i ó n h a b l a m o s c o n él s o b r e la fer ia d e n u e s t r o p u e b l o . 

A N G E L A A R A N D A 

¿ Q u é t e n é i s p r e p a r a d o p a r a e s t a 
F e r i a ' 9 8 e n c u a n t o a l a r c o y a l 
r e c i n t o f e r i a l s e r e f i e r e ? . 
Seguimos un años más con el arco contra-
tado, similar al de las últimas ferias, aun-
que no abandonamos nuestro proyecto de 
construir un "arco fijo" para portada de la 
Feria. Pero esta es una idea que hay que 
estudiar detenidamente, sobre todo lo que 
se refiere a la estética y la financiación del 
mismo. Así que, de momento, no tenemos 
más remedio que seguir contratándolo. En 
cuanto al recinto ferial, sin ninguna nove-
dad exceptuando que se va a iluminar más 
la zona de los puestos de bisutería, agran-
dando el espacio que ocupa, ya que en esta 
zona no se va a instalar ninguna atracción, 
sólo casetas y puestos. 
¿Qué actos hay preparados para la 
primera noche, la del a lumbrado? . 
Bueno, pues se obsequiará a todos los que 
lo deseen con una copa de vino servida 
por un venenciador de Jerez. A las doce 
de la noche, como viene siendo habitual, 
se encenderán el arco y el alumbrado de 
todo el recinto y, posteriormente se proce-
derá a la elección de la mejor caseta. Tam-
bién se entregarán los premios a los ven-
cedores de las distintas competiciones de-
portivas que se están celebrando durante 
este mes de agosto. No quiero olvidar co-
mentar que vamos a entregar una placa a 
la asociación ASNADIS, en reconocimien-
to a su labor. 

¿Nada de e lecc ión de misses?. 
No, no, nada de eso. 
¿Qué actuac iones se podrán ver y 
dónde? . 
Todas las que te comento tendrán lugar en 
la Caseta Municipal y serán: 
De lunes a sábado, por la noche la Orques-
ta Atlántida. El domingo por la noche la Or-
questa Madeira. El jueves a medio día, en 
la comida que se ofrece a la Asociación de 
la Tercera Edad, se podrá ver la actuación 
de Isabelita Pavón, artista de la canción 
española. La noche del jueves tenemos 
la presentación del grupo romero local 
SERRANIA. El viernes a mediodía, "Como 
son", grupo de flamenco y rumbas, y por la 
noche la actuación del grupo joven "Ropa 
Camilla", que, según me han dicho, es bue-
nísimo, con un estilo parecido a Ketama. 
El sábado a mediodía, "Azahar", grupo de 
sevillanas y flamenco y, por la noche, la 
actuación especial de AMIGOS DE GINES. 
El domingo a mediodía, para la fiesta in-
fantil, los payasos TOTO y PEDI y por la 
noche el grupo "Dulce Veneno", de canción 
actual. 

Pedro, ¿y q u é pasa este año con el 
paseo de cabal los?. 
El paseo va a volver a ser el de antes, pero 
en una sola dirección, es decir, subida por 
la Carretería, calle Feria y Alameda (mar-
gen izquierda), para acabar en la caseta 
municipal. Estamos pendientes de aclarar 
el tema del concurso de caballistas, lo re-
ferente a lugar y día. 
Pasamos ahora a los toros. ¿Qué co-
rridas están previstas?. 
El sábado, toros de la ganadería de la Con-
desa de Sobrás, de Portugal, para los dies-
tros: 
T O M A S C A M P U Z A N O , D O M I N G O 
VALDERRAMA y CANALES RIVERA. 
El domingo, la habitual corrida de rejoneo 
con toros de la ganadería de D. Fermín 
Bohórquez para los caballeros rejoneado-
res FERMIN BOHORQUEZ, PABLO HER-
MOSO DE MENDOZA y PACO OJEDA. 
Bonitas corridas a priori y con unos 
carteles bastante rematados. Pedro, 
ahora vamos a "cambiar de tercio" y 
hablemos de economía. ¿Con qué pre-
supuesto contáis para la preparación 
y montaje de la Feria de este año?. 
La partida es de 5.600.000 pesetas para 
todo lo que es el montaje de la caseta mu-
nicipal, el recinto ferial, el alumbrado y las 
actuaciones. 
¿Y para los toros?. 
Contamos con una partida del presupues-
to municipal de 1.500.000 pesetas, pero 
esta subvención es la aportación munici-
pal para todos los festejos taurinos que 
puedan organizarse durante todo el año. 
¿Y con qué ingresos se cuentan para 
contrarrestar estos gastos?. 
Fundamentalmente con la recaudación por 
la ocupación de terrenos por parte de las 
casetas, las atracciones, los puestos. Tam-
bién la Caja Rural de Constantina subven-
ciona este año el cartel de feria, (ganador 
del concurso José Ramón Campos Sianes) 
y los programas de mano. 
Y puestos a soñar, si contaras con el 
presupuesto suficiente, ¿cómo orga-
nizarías la feria para Constantina? 
Bueno, mira, intentaría dar una nueva es-
tética a las casetas, más uniforme en cuan-
to a estructura. Tampoco es que modifica-
ra la feria en exceso, pero eso sí, mejorar 
el recinto ferial, ampliarlo por la calle Ve-
nero, haciendo de ésta la zona de las ca-
setas para los jóvenes. Este terreno podría 
ser más barato y así se desterrarían las 
"cocheras" y las fiestecillas de los jóvenes. 
También me gus ta r ía desp laza r los 
"cacharritos" al Rihuelo adecuándolo todo. 
Las actuaciones y las corridas de toros tam-
bién podrían mejorarse. 

Pasamos ahora, si te parece, a un terre-
no m á s persona l . ¿ C ó m o v iv ís tú , t u 
fami l i a y tu g r u p o de a m i g o s la fer ia?. 
No puedo desligarme de mi condición de 
"político" a la hora de vivir la feria así que 
lo hago preocupado, pendiente de un mon-
tón de cosas y siempre alerta. Cuando "no 
soy político", de escándalo: copitas al me-
diodía, comidas en la feria, sevillanas, co-
pas por la noche, baile... 
¿Sueles f recuentar la Caseta Muni-
cipal " c u a n d o no eres pol í t ico"?. 
Sí, la visito bastante. 

¿ C ó m o esperas la feria de este a ñ o 
como pol í t ico y c o m o paisano?. 
Como político, con preocupación, pues este 
año, después de cómo transcurrieron las 
cosas en el Ayuntamiento, con la moción 
de censura, tenemos un reto importante: 
intentar hacerlo mejor. Espero que la ex-
periencia nos ayude. Me cuesta trabajo 
deslindar ambos papeles. 
¿Cuentas , persona lmente hablando, 
con recursos para disfrutar de la fe-
ria c o m o a ti te gusta? . 
Sí, sin problemas, sólo basta con adaptar-
se a lo que cada uno tiene. 
¿Cuál es tu caseta?. 
Ahora, ninguna, en especial. "En mis tiem-
pos" lo fue La Inesperá, pero entraron otras 
generaciones más jóvenes y... bueno, aho-
ra voy a todas . 

¿ C r e e s q u e t o d o s los c o n s t a n t i -
nenses p u e d e n disfrutar de la feria?. 
No, desde luego que no. Sigue habiendo 

mucho paro. Agosto es un mes donde se 
acrecientan los gastos en las casas (fami-
lia, arreglos...) Otros, que trabajan todo el 
año aprovechan para cerrar sus negocios 
y marcharse estos cuatro días de viaje. 
¿ Q u é les dir ías a los pa isanos que 
t ienen pensado irse de Constant ina 
los d ías de feria, cos tumbre m u y ex-
tendida hoy? 
Que la feria es un momento muy impor-

tante en la convivencia del pueblo. Si la per-
demos será muy difícil volver a recuperar-
la. Que intenten vivir la feria y vayan de 
viaje otro fin de semana. Ambas cosas son 
perfectamente compatibles si uno se lo pro-
pone. ¡Que hay que darle impulso a Ja fe-
ria!. Y el impulso de la feria es la gente. 
¿ C ó m o ves la feria ahora comparán-
dola c o n la de hace 10 ó 15 años?. 
Diferente, ni mejor ni peor. Recuerdo como 
mejores aquéllas, porque la feria es de los 
jóvenes. Ahora qu§ ya no lo soy tanto, Ja vivo 
diferente, pero bien, bien, por supuesto. 
¿ Q u é te parece el c a m b i o de horario 
q u e se está imponiend^?. Cuesta tra-
bajo ver amb ien te an tes de las seis 
o siete de la ta rde y luego la madru-



gada empieza a las dos o las tres hasta ya 
bien entrado el día siguiente. 
No es más que una continuación del horario ha-
bitual de salidas y entradas de nuestros jóvenes. 
Y esto no es bueno, desde luego, para la feria. 
No es que me pronuncie en contra de estos ho-
rarios, pero, por ejemplo, ya no pueden organi-
zarse actos por la mañana, ni concursos, ni nada, 
porque no hay gente. A los mayores, de 55 ó 60 
años, se les ha desplazado totalmente con este 
horario. 
¿Y para los fer iantes?. 
Creo que no habrán tenido más remedio que 
adaptarse, pero visto desde fuera creo que es 
más agotador este turno, ¿no crees?. 
Sí , e s m á s a g o t a d o r , lo d i g o por ex-
p e r i e n c i a . 
¿No crees que podría instituirse algún acto 
lucido e importante para de alguna mane-
ra homenajear a los emigrantes y que ten-
gan un al iciente más para volver cada año a la feria? 
No creo que un acto fuera necesario. Bastaría con una conciencia colectiva de acogerlos con alegría. Un acto oficial más que un 
homenaje podría ser como señalarles de los demás. Son parte de nuestro pueblo y tienen que sentirse en él, sin más. 
Por último, Pedro, un deseo para esta Feria'98. 
¡Que no pase na!. Que todos lo pasemos bien, que no haya accidentes, que el alcohol sea un vehículo de unión y no de peleas ni de 
tensiones que estropee las relaciones personales. 
Gracias, Pedro, y. . . ¡buena feria!. 
Igualmente para todos los constantinenses y forasteros. 

EL E S C A P A R A T E 

Darío López 

Cuando surgió la idea de poder participar 
en la edición de un periódico de mi pue-
blo. nunca imaginé las ganas ni la ilusión 
con las que lo haría. Tener un "escapara-
te" desde el que poder exponer a los que 
me rodean mis inquietudes, mis quejas o 
mis elogios, supuso desde el principio un 
gran reto personal. Opinar y recibir adhe-
siones o críticas por ello no han contri-
buido más que a hacerme sentir vivo den-
tro de la comunidad a la que pertenezco. 
Saber que al menos hubo alguien que 
cambió sus hábitos después de leer lo que 
pensaba fue para mí un motivo de satis-
facción. Ver que, sin embargo, otros no 
quisieron entrar en el verdadero objeto de 
mi denuncia y prefirieron tomar mis pala-
bras como un menosprecio a la solidari-
dad (¿?) haciendo increíbles "malaba-
rismos filosóficos" con algo tan claro y tan 
sencillo como lo que traté de exponer fue 
un poco decepcionante porque creía que 
mi posición era más cercana a la que ellos 
en teoría representan. 
Reconozco que desde el principio conce-
bí este espacio con una predisposición crí-
tica, aunque con el único y sincero deseo 
de intentar contribuir en la medida de mis 
limitadas posibilidades a mejorar mi en-
torno» Sin embargo hoy sólo quiero dar 
las gracias a todos los que, colaborando 
con sus cartas, han hecho posible que mi 
espacio haya quedado tan reducido en 
este número de agosto y también a los 
que se han unido con tanto entusiasmo y 
tan activamente a nuestro equipo. ¡Cada 
vez somos más! 
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LUIS ALVAREZ, S. L. 
C R U Z C A M P O 

\ W O K E Y C O C A - C O L A 

P. M. I. M O N T E V I E J O 

Venero, 5 Teléfono 955 88 16 79 
C O N S T A N T I N A 

i Ni FsiipeTwah ni gaitas I 

EXHIÑO SE LLAMARÁ Bonifacio., 
Cono MI PADRE. 



E D I T O R I A L 

Constantina despierta, los 
dioses duermen 

Este enunc iado condensar ía una evo-
l u c i ó n q u e e s t a m o s v i v i e n d o e n 
Cons tan t ina , en la g e n t e de Cons -
tantina, que es tá desper tando, aban-
d o n a n d o su t rad ic iona l apa t ía y su 
a c o s t u m b r a d a pos tu ra de mi rar los 
toros desde la barrera. 
Que hay, desde s iempre, gente que se 
enca rga de que t e n g a m o s S e m a n a 
Santa, otros de que haya una precio-
sa Caba lgata de Reyes Magos, otros 
se encargan de nuest ra Patrona, otros 
de los voluntar iados, otros del Medio 
Ambiente. . . Van naciendo nuevas Aso-
ciaciones: La de Mujeres "Abanico", las 
peñas futbolíst icas, la Asoc iac ión de la 
3 . a e d a d , El C l u b d e P e s c a , la 
novedosa y necesa r i a A S N A D I S , la 
S o c i e d a d M ico lóg i ca , la ya ve te ra -
nís ima Asoc iac ión Cul tural Gert rudis 
G ó m e z de Ave l laneda, "El Soberao" 
surg ida de la Escue la de Adul tos. To-
dos el las surgen de y por la gente de 
nuestro pueblo. Sin cons ignas, ni in-
signias, s in cabezas demas iado visi-
bles, s in van idades personales, c o m o 
debe de ser. Q u e nadie t iene la l lave 
del saber y de la verdad. 
El Gob ierno munic ipa l y sus conce ja-
les y el A l c a l d e t i e n e n m u c h o s e 
important ís imos comet idos que a du-
ras penas c o n s i g u e n real izar . Pero 
t amb ién es de ag radece r que haya 
personas de nuest ro pueb lo que se 
dediquen a tan a rduas y cr i t icadas ta-
reas que no todos somos capaces de 
afrontar. 

Nosotros, los de La A lmena , que asis-
t imos gozosos a la buena acogida que 
han ten ido nuest ras inc ip ientes pági-
nas del N.° O, que es tamos casi des-
bordados hac iendo este N.° 1 para el 
que se han mul t ip l icado las colabora-
c iones y las not ic ias, an imamos a to-
dos los paisanos, a los que viven siem-
pre aquí, a los que v iven fuera, pero 
vue lven c o n s t a n t e m e n t e , a los que 
sólo vue lven en Agos to ; a t raba jar por 
Constant ina. C a d a uno en lo que más 
le guste y m á s le mot ive, s in tener que 
segu i r a " los d i o s e s " , que cas i nun -
ca de jan s i t io a los d e m á s , só lo los 
c o n d u c e n c o m o b o r r e g u i t o s a pas-
tar t r anqu i l os . 

LA CALERA 
Era un horno circular en el que colocadas piedras calizas de diversos tamaños y, 
mediante una cochura de veinticuatro horas, se convertían en cal basta que, junto con 
arena, era mortero sólido para construir casas y cortijos. 
Previamente en la cantera de piedra, mediante barrenos, porras y palancas, se iban 
partiendo y seleccionando las piedras para colocarlas en orden de menor a mayor 
sobre la base del horno. Ripios, almendrillas, matacanes, maerillas y maeras eran 
puestas unas sobre otras pacientemente por el calero hasta llegar a la cabeza o cum-
bre del horno formando una bóveda, recubierta posteriormente con otros tipos de pie-
dras. Por la boca circular de la calera se metían haces de leña con un "jorcón" que 
producían el fuego suficiente para ir convirtiendo la piedra en cal basta. 
Una vez terminada la cocción y enfriado el horno, se procedía a desmontar las piedras 
que se vendían por metros cúbicos. Allí iban burros con serones, mulos con carros, 
carrillos de mano, furgonetas y camiones a comprar cal y conducidos por sus respecti-
vos dueños eran cargados hasta arriba y la llevaban a casas y cortijos en construcción. 
Por el Kilómetro 1 de la carretera a Las Navas, industria propiedad de Manuel Gala 
Valdivieso, había durante el verano una fuerte actividad. Por allí iban maestros de 
obras profesionales y propietarios de fincas rurales (Juan Manuel, Sacalejo, Melendo, 
Fuertes, etc.). 

ANTONIO PAVON CUPE. Vivencias de hace ya muchos años durante los veranos en 
la industria de mi tío Manuel Gala Valdivieso (Cañizales) y en la casa de Virgen del 
Robledo, 67. 

DUELO PE TITANES 

Llega a nuestras páginas y a nuestros oídos algo que hacía tan sólo unos meses se 
volvía a escuchar. Parece ser que la pugna política por la adjudicación de logros para 
nuestra ciudad no está clara, ¿quién debe ponerse la medalla? 
Los unos se afanan por hacernos comprender que lo que Constantina ha conseguido 
ha sido por obra y trabajo dedicado día tras día a dialogar, reunirse y convencer a 
quienes tienen las cartas en su mano, no en vano lo han demostrado dando fechas y 
nombres a dichas reuniones (informativo especial EL POPULAR). El argumento de los 
otros desde el punto de vista de los anteriormente mencionados es que se han dedica-
do a echar por tierra dichos logros y que son ellos los héroes de tan conseguida bata-
lla. Y yo, como tantos de vosotros, me pregunto ¿quién tiene la razón?, ¿a quién 
debemos seguir? 
Como si de una guerra se tratase debemos alistarnos en uno o en otro bando, pero 
aquí no se lucha con armas, algo que es de agradecer, sino que la lucha es con 
palabras que quizás algunas de ellas hieran más que una espacia o un fusil, a bien 
seguro estarán cargadas y listas para disparar ¿quién será el vencedor?. 
Nosotros, semejantes a los objetores de conciencia, nos mantenemos neutrales en 
opinión desde estas líneas aunque en nuestro fuero interno tengamos nuestras pro-
pias ideas. Aún así pensamos que si se consiguen cosas buenas para el pueblo ¿qué 
importa?. Ya se sabe que detrás de cada gran obra siempre hay un autor y que no 
llueve a gusto de todos pero, en algunos casos, algunas obras deberían ser anóni-
mas, compartir los triunfos bien sean logrados por unos como por otros. 
El rencor, la soberbia y la traición son propias de las batallas no de una sociedad y de 
un pueblo que sólo quiere lo mejor, que sólo aspira a ser conocido por sus paisajes, su 
gastronomía y su gente, su sincera y buena gente. 

M. a E s t h e r R a m í r e z Mor i l l a 
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E L P U L S O P O L I T I C O : 

IZQUIERDA INDEPENDIENTE 

Como lo promet ido es deuda queremos comen-
zar este espacio que nos concede La Almena con 
el compromiso contraído en el número anterior, 

es decir hablar del sueldo que percibe el señor Rivera por 
manejar el t imón - a c e r t a d a m e n t e o n o - de esta nave l lama-
da Constant ina. 
El pasado día 13 de Mayo en sesión plenaria y estando au-
sente el concejal de Izquierda Independiente por razones per-
sonales, se procedió a aprobar por unanimidad de los pre-
sentes, es decir con los votos favorables del equipo de go-
bierno (PA.-P.P.) y del part ido de la oposición (P.S.O.E.), una 
propuesta presentada por el Partido Andaluc is ta referida a la 
"asignación a fijar por el desempeño del cargo de Alcalde-
Presidente del Excmo. Ayuntamiento". 
Los pocos c iudadanos que tuvieron la oportunidad de ver el 
Pleno por la KTV comprobar ían que en d icha sesión no se 
habló para nada de cant idades pues la señora Delegada de 
Hacienda se cuidó muy mucho de hacerlo. Después de ar-
gumentar la propuesta se limitó a decir que "es lógico que el 
alcalde perciba la mayor retribución". Y, juegos malabares 
aparte, para que nos enteremos todos, que estamos en nues-
tro derecho de saber lo que le pagamos a nuestro alcalde, 
¿esto qué signif ica?. Pues traducido a números contables-, 
con respecto al salario percibido hasta el mes de Abril, signi-
fica senci l lamente un aumento de 99.561 pesetas del tirón, 
el 63,904%. O sea, frente a las 155.796 ptas. percibidas an-
ter iormente, a partir de este acuerdo plenario su sueldo será 
de 255.357 ptas. al mes una vez deducidos los descuentos 
por I.R.P.F. y seguros sociales, por lo que nuestro Ayunta-
miento en concepto de alcalde se gasta todos los meses la 
considerable cant idad de 335.357 ptas. Y este periódico sin 
f inanciación municipal . 

Si se pretendía realizar esta subida ¿no hubiera sido lógico 
incluirla en el Presupuesto munic ipal? Y más aún, ¿No sería 
conveniente que los part idos que se presentan a unas elec-
ciones y l levan entre otras la intención de subirse las asigna-
ciones por sueldo de alcalde, Comis iones de Gobierno, die-
tas, etc., lo resaltaran en sus programas electorales para co-
nocimiento de sus electores junto a las demás promesas de 
lo bien que lo p iensan hacer en caso de ganar d ichas elec-
ciones? Quizás también sería conveniente incluir en los pro-
gramas el talante que se p iensa tener si se llega al gobierno, 
de esta manera muchos c iudadanos nos lo pensar íamos dos 
veces antes de dar nuestro voto a uno u otro part ido y nos 
evi tar íamos los numeri tos como el del p leno del 30 de Jul io 
donde al autor i tar ismo del señor alcalde y la cr ispación ra-
yando la histeria de a lgunos de sus concejales lo convirt ie-
ron en un espectáculo que c re íamos superado. 
En otro orden de cosas en cuanto al artículo del redactor de 
este periódico, Dario López, "Der^phos y obl igaciones", del 
número anterior en el que se menosprec ia la presentación 
por parte del Grupo Mixto (Izquierda Independiente) de una 
moción sobre el desastre de Aznalcól lar por considerarlo, aun-
que preocupante, lejano a nosotros - q u e no t a n t o - y por el lo 
ajeno a nuestra competenc ia suponemos que nos permitirá 
que desde nuestra vis ión internacional ista del mundo nos 
preocupemos, además de "lo que tenemos delante de nues-
tras propias narices", de lo que acontezca lejos de nosotros 
ya que como nos enseña uno de los rasgos de la dialéct ica 
no hay hechos ais lados sino que todos se relacionan por 

muy lejos que se produzcan, tanto en el espacio como en el 
t iempo. 
El resto del mundo hay que irlo arreglando al mismo t iempo y 
en la misma medida en que ar reg lamos nuestro entorno más 
inmediato pues si en nuestra casa nos l imitáramos sólo a 
arreglar el sa lón-comedor por ser en él donde pasamos la 
mayor parte de nuestro t iempo y nos o lv idásemos del tejado, 
éste acabaría i r remediablemente cayéndose encima. 
A esta postura nosotros la l lamamos sol idar idad y es la que 
permi te que ex is tan en el m u n d o o rgan i zac iones como 
Greempeace, Amnistía Internacional, Médicos sin Fronteras, 
etc., d ispuestas todas el las a denunciar y atacar el problema 
allá donde se produzca y no sólo en el lugar en donde viven. 
El señor López no es el pr imero que nos reprocha esta "debi-
lidad" nuestra en el Pleno Municipal ya que lo han hecho 
todos los grupos incluido el P.S.O.E. que se cata loga de iz-
quierdas; pero pueden tener todos la segur idad de que mien-
tras existan desigualdades, injusticias o se produzcan catás-
trofes de cualquier índole, aunque sean en el r incón más 
apartado del mundo, las segui remos denunciando, demos-
trando así nuestra sol idaridad con los seres humanos que 
allí vivan. 

Asamblea Local de Izquierda Independiente 
de Constantina. 

PARTIDO POPULAR 

La Junta Local del Partido Popular quiere pun-
tual izar a los vec inos de Constant ina las cir-
cunstancias que han rodeado el cese por par-
te del alcalde, Juan Antonio Rivera, del porta-

voz del PP, Manuel Sánchez, del Gobierno. 
El cal lejón sin sal ida en el que el P S O E met ió a Constant ina 
provocó nuestro apoyo a una moción de censura que llevó al 
PA a la alcaldía. Así quedó sel lado un pacto de gobierno para 
sacar a la local idad del furgón de cola de la provincia y pro-
mover cuantas acciones fueran necesar ias para poner fin a 
malas infraestructuras y crít ica si tuación económica y social, 
de la que citaremos, a título de ejemplo, el barrio de La Carlina 
y la pés ima situación educat iva y formativa. 
Con el intento de modif icar esta situación, part ic ipamos en 
un pacto al estilo de los que mantenemos en Sevil la y en 
otros pueblos de la provincia, como Ecija o El Viso del Alcor, 
en el que el diálogo, el respeto, la lucha por proyectos comu-
nes y la negociación para conseguir programas y beneficios 
para Constant ina fueran claves. 

L legados a este punto queremos resaltar que, al disponer de 
un solo concejal, el Partido Popular afrontaba su responsa-
bil idad de gobierno con mucha ilusión, pero conscientes de 
las l imitaciones que supone un gobierno de uno y cinco. 
Esta línea de trabajo se ha visto desv i r tuada por los despre-
cios y agravios del alcalde, su falta de respeto a nuestras 
fronteras, el escaso compromiso presupuestar io con nues-
tras delegaciones y la falta de información a los que éramos 
sus socios de gobierno. En una palabra: anulación absoluta 
del Partido Popular. Parece que, una vez conseguido el si-
l lón no servía para nada el antes necesar io voto del PP. 
El cese es el colofón de la act i tud despót ica e intransigente y 
de los gestos de un alcalde que se aseme jan a las actitudes 
que nos hicieron presentar la moc ión de censura al P S O E . 
Los que todavía recuerdan el objet ivo que nos marcamos 
con la moc ión de c e n s u r a de s a c a r a Cons tan t ina de l 



L A O P I N I O N D E L O S P A R T I D O S 

subdesarrol lo que, en muchos aspectos, padece hoy, no se 
expl ican la t rayector ia del P A y de su alcalde, que ha preferi-
do el protagonismo y la imposición de su criterio al diálogo y 
la negociación, especia lmente cuando lo que se buscan son 
p royec tos que b e n e f i c i a r á n a t o d o s los hab i t an tes d e 
Constant ina. 
El Partido Popular ha sido apartado del gobierno de este pue-
blo. No t e n e m o s m á s r e m e d i o que d e j a r el f u tu ro de 
Constant ina en unas únicas manos, las de Rivera, del que 
esperamos que haga a lgo más que en la anterior legislatura, 
en la que estuvo cuatro años como alcalde, pues no debe-
mos olvidar que de la situación que padece nuestro pueblo, 
Rivera y los andalucistas t ienen su cuota de culpa. Y, por cier-
to, grave. 

EL PARTIDO POPULAR 

PSOE-A 

La pasada semana sucedió un acontecimien-
to que revolucionó el patio político de nuestro 
pueblo. La dest i tución del concejal del PP del 
equipo de Gobierno Municipal. 

Dicho concejal, que en su día apoyó la moc ión de censura 
contra el anterior Equipo de Gobierno de nuestro partido, ha 
sido fu lminado de su cargo de Tte. Alcalde por, al parecer, 
d ivergencias surgidas con el resto del actual Gobierno Muni-
cipal, todos el los m iembros del PA. Divergencias que se ma-
nifestaron en fo rma de descal i f icaciones en prensa, acusa-
ciones, reproches, etc. 
Y es ahora cuando al PP, en el ocaso de sus delir ios de po-
der, no se les ocurre otra cosa que verter acusaciones sobre 
la posibi l idad de un pacto oculto entre PSOE-PA a nivel lo-
cal, y todo ello debido a que por parte de nuestro Grupo 
Municipal se les ha votado en contra moc iones que han pre-
sentado al Pleno. Pero, ¿qué esperaban, que votásemos a 
favor una moción que sólo buscaba propaganda electoral? 
Quizás, de lo que estén realmente sorprendidos es de ver 
como el PA también les vota en contra. Y tanto ellos como 
los c iudadanos de nuestro pueblo deber ían de reflexionar 
por qué dos grupos tan distantes y distintos en como PSOE 
y PA (que por c ierto suman once concejales de los trece posi-
bles de nuestro Ayuntamiento) coinciden, con diferentes plan-
teamientos, e alguna que otra votación por pura responsabili-
dad hacia los ciudadanos. 
El engreimiento, el sentirse e lementos decis ivos para la v ida 
polít ica de nuestro pueblo con un sólo concejal, les ha perdi-
do; porque el sent ido común y la sensatez se tenían que 
imponer a lgún día a las presiones desorbi tadas de quien no 
tiene tanta fuerza polít ica en nuestra localidad. 
Por tanto, que nadie se l lame a engaño. El PSOE no t iene ni 
tendrá ningún pacto oculto con el PA. Nos debemos a nues-
tros afi l iados, s impat izantes y votantes, (que por cierto s iem-
pre han sido mayoría, por si se olvida) y cualquier t ipo de 
pacto con otra fuerza polít ica se haría con luz y taquígrafos y 
previa consul ta a los mismos. Lo demás son pampl inas polí-
t icas de una part ido, el PP, que ha perdido el rumbo y anda 
lamiéndose las her idas de la expulsión de su concejal, para 
la que no encuent ran una expl icación convincente. Y según 
parece ya no andan tan contentos como cuando apoyaron la 
moción de censura. El que a hierro mata, a hierro muere. 

A G R U P A C I O N LOCAL DEL PSOE-A 

PARTIDO ANDALUCISTA 

En l legando estas fechas, es tamos todos de-
seando salir a la cal le y encontrarnos con esos 
amigos que año tras año l legan a nosotros dis-

puestos a confundirse con nuestras cal les, nuestras gentes, 
o nuestras tradiciones. 
Si, amigos, es verano y por ende es "el t iempo mejor", es la 
hora de Constant ina, es hora de disfrutar de lo personal y de 
lo colectivo. Charlar con la famil ia, pasear con los amigos, 
atreverse con la cuesta del Rebollar y este año más que nun-
ca, es la hora de subir al Casti l lo, de recuperar definitiva-
mente un espacio para el oc io que a todos nos pertenece y 
disfrutar desde su mediana altura de ese paisaje tan singular 
que la naturaleza pone casi a nuestros pies. Pero también 
es la hora de la b ienvenida de acoger a quienes lejos de los 
lazos fami l ia res , nos v is i tan por vez p r imera y quedan 
prendados de esta exal tación de la cal y de la vida que no 
renuncia a nada y que atesora tantos valores que permane-
cen latentes a los ojos de qu ienes v iv imos aquí pero que sin 
embargo son rápidamente descubier tos por quienes llegan 
con ese ansia de saber y hallar todo aquel lo a lo que por 
habitual nos pasa desaperc ib ido a nosotros. 
Y l legará nuestra Feria, nuestra Real Feria de Constant ina, 
cómo, ¿que no te lo crees?. Fíjate en la placa a la entrada de 
la ermita y tendrás otro dato de nuestro r ico pasado históri-
co. Sí, nuestra Feria es Real desde que en 1792, el Rey 
Car los IV concediese tal privi legio, que durante años y hasta 
su traslado a la ant igua Corredera (actual A lameda) , a la Her-
mandad de Nuestra Señora del Robledo. Así pues aquí dis-
f rutamos sin eu femismos del real de la Real Feria. 
Enlazar aquel pasado con este presente y mantener lo es mi-
sión de todos y a esta tarea nos queremos, nos estamos 
entregando desde hace años ya, quienes cons ideramos que 
el andaluc ismo puede aportar so luc iones a los problemas, 
que también los tenemos, existen en nuestro municipio y en 
ello es tamos empeñados en la segur idad que nuestra propia 
renovación puede aportar- ideas f rescas con las que poner 
en marcha todo un equipo humano que con i lusiones reno-
vadas traigan a nuestro pueblo las inversiones y las decisio-
nes precisas para no perder una vez más (y perdonen la 
expresión tópica) el tren de la historia. 
Constant ina se merece todo lo que podamos aportar indivi-
dualmente para lograr objet ivos comunes. Que cuando pro-
nunc iemos el nombre de nuestro pueblo, no suene a hueco 
o a eco en a lgunos de nuestros val les. Que suene fuerte. 
Con ganas. Con decisión, 
El próximo año, cuando l legue Agos to y tengas en tus ma-
nos un nuevo número de "La Almena", se t iene que hacer 
notar el cambio en las mejoras conseguidas. Es nuestra pro-
puesta de futuro. Ahora lo que mejor cabe es daros la bien-
venida a nuestro pueblo a qu ienes vo lvé is o a quienes vais a 
empezar a enamoraros de él. Ahora ha l legado el momento 
d e incorporarse a la f iesta, de vivirla desde dentro, de ser 
protagonistas efect ivos de la misma. Entre copas o charlan-
do con los amigos, saca el t ema de Constant ina, habla de 
ella y el año que v iene es tamos seguros que podremos com-
probar desde esta atalaya de papel que ahora descansa en-
tre tus manos que unos y otros h e m o s cumpl ido la parte de 
compromiso que nos corresponde. Desde este mismo ins-
tante, hemos quedado ya c i tados para cuando toque volver 
a Constant ina. 

LA A S A M B L E A LOCAL DEL PARTIDO ANDALUCISTA 



A C T U A L I D A D 

Cesado como Teniente de Alcalde y miembro del equipo de Gobierno 
Municipal el concejal del Partido Popular. 

El pasado t res de A g o s t o de 1998 y, med ian te Decreto de Alca ld ía , J o s é A. R ivera des t i t uyo de su 
ca rgo de Teniente d e A lca lde y m i e m b r o del equ ipo de Gob ie rno Mun ic ipa l , a Mano lo Sánchez. 
En v is ta de t o d o s es tos acon tec im ien tos , h e m o s quer ido conoce r los m o t i v o s q u e han p rovocado 
este cese, c o n s u l t a n d o a las d o s par tes d i rec tamente imp l i cadas en el asun to (A lca lde y Conce ja l del 
P.P.), así c o m o la o p i n i ó n de los o t r os d o s G r u p o s Pol í t icos con rep resen tac ión Mun ic ipa l : P.S.O.E. y 
Grupo Mix to ( Izqu ierda Independ iente) . 

Empezamos preguntándole al Sr. Alcalde, D. Juan Antonio Rivera. 
Sr. Alcalde, ¿qué ha mot ivado esta decis ión? 
El cese viene motivado no sólo por las últimas declaraciones apa-
recidas en la prensa (ABC), sino porque pienso que en política no 
vale todo. Parece ser que no lo ve así el Partido Popular. Es ver-
dad que se hizo un pacto de Gobierno cuando se realizó la mo-
ción de censura y qu is imos coger de nuevo el t imón de 
Constantina, que en ese momento era como un barco a la deriva. 
Sin embargo otros lo han utilizado para hacerse cierta publicidad 
o anteponer los intereses de partido antes que los generales de 
Constantina. El hecho de estar en minoría en la Corporación 
Municipal no significaba tener que estar secuestrado apoyando 
cualquier moción que presentase el Partido Popular. Hemos lu-
chado mucho por conseguir la posición de libertad que tenemos y 
no queremos que ahora nos la limiten. Ellos han presentado las 
mociones que han creído convenientes. Si se estudian podrá com-
probarse que son todas generalizadas con la única intención de 
buscar el voto. Vuelvo a repetir que en política no vale todo. 
La últ ima ha s ido la act i tud demost rada ante el Plan de 
Dinamización de la Sierra Norte, donde engañan, mienten, y no 
sólo al equipo de Gobierno, sino a todo el Pueblo. Y evidente-
mente, eso no lo podemos permitir. 

Aquella misma tarde (Lunes 3 de Agosto) me llaman por teléfono 
desde la dirección del P.P. pidiéndome que mantuviera y no cesa-
ra a Manolo. Les dije que no, que ya había tomado la decisión y 
que no era la primera vez que hacían este tipo de declaraciones. 
Cuando aparecieron otras anteriormente y yo le pedía explicacio-
nes él siempre me contestaba que no sabía nada, que las ponían 
en su boca desde Sevilla. Sólo cabe pensar que este hombre es 
un vocero de su partido: hace únicamente lo que le mandan. An-
tes de presentar esta última moción a la que nos referimos le 
comenté que tal y como estaba no podíamos presentarla porque 
ya había dos funcionarios de la Mancomunidad trabajando en el 
Plan y no podíamos "apretarles más". Su repuesta fue que su 
partido se lo había mandado desde Sevilla. Una prueba más de 
su nula personalidad . 

Ahora han sacado unos folletos con el pataleo por haberse que-
dado en la calle. 
Creo que la gente ya me conoce lo suficiente. Cuando cogimos 
otra vez el rumbo del Gobierno Municipal no lo hicimos por el 
afán partidista. Nos hubiera interesado más dejar que el equipo 
que estaba se hubiera quemado, y haber cogido el fruto en las 
siguiente elecciones. Pero teníamos un compromiso con el pue-
blo que no podíamos eludir. En el folleto al que antes aludía ha-
cen muchas acusaciones, pero olvidan que ellos también son res-
ponsables del deterioro que ha sufrido el pueblo al permitir que la 
situación que se vivía se prolongase durante dos años y medio. 
Hasta que no recibieron la presión de sus propios simpatizantes 
no dieron su brazo a torcer. Que no vengan ahora "como salva-
dores de la Patria" porque entonces dejaban pasar el tiempo sin 
importarles mucho Constantina. 

¿Qué tiene que decir ante la acusación de haber mostrado 
una actitud "dictatorial"? 
En la anterior Legislatura estas acusaciones quizás me hubiesen 
afectado. Con el tiempo maduras. Ahora sé que sólo es un pata-
leo de este Señor. Le gusta decir que es Teniente de Alcalde, se 

siente importante. No hemos roto ningún pacto de caballero por-
que el Sr. Salas (Diputado del Partido Popular) no ha demostrado 
serlo. Si se quiere una prueba más de la deslealtad del concejal 
del P.P., en la elección de Juez de Paz el equipo de Gobierno 
propuso al actual (Carlos Carrión), porque tenía ya experiencia y 
había dado muestras de capacidad y madurez en el cargo. El 
único voto en contra fue el suyo. Votó a una amiga personal, y 
esposa de un candidato en la últimas listas municipal del P.P.. No 
ha sido coherente con las decisiones que afectan a Constantina y 
favorece a los miembros de su partido. 
En la Delegación de Servicios Sociales había injerencias por par-
te de su partido. Eso crea mal ambiente y no podía permitirlo por 
más tiempo. 

Para terminar quiero explicar en qué consiste el controvertido Plan 
de Dinamización de la Sierra Norte. Es un acuerdo Madrid-Junta, 
no sólo para la Sierra Norte sino para quien quiera montarse en 
ese barco. Hablamos de 270 millones, de los que la Junta pon-
dría 90 millones, 90 millones el Gobierno Central y los otros 90 
millones los Ayuntamientos de la Sierra Norte. Teniendo en cuen-
ta la precaria situación económica de estos Ayuntamientos, va a 
ser muy difícil que el Plan salga adelante. No quedaría más re-
medio que subir los Impuestos. De todas maneras tengo que de-
cir que por parte de la Mancomunidad (que es donde tenía que 
haberse realizado esta propuesta, tal y como se lo hicieron saber 
al P.P. en el Pleno del Ayuntamiento de Alanís) se está intentando 
buscar financiación aparte. 

Como no podía ser de otro modo, también recogemos la opinión 
al respecto de la otra parte interesada, don Manuel Sánchez, con-
cejal del Partido Popular en el Ayuntamiento de Constantina. 
Manolo , ¿Cuales son en tu opin ión los mot ivos que han 
ocas ionado tu cese? 
Quiero empezar diciendo que no estoy en absoluto de acuerdo 
con esta decisión. De mi experiencia como parte de este equipo 
de Gobierno sólo he sacado una conclusión: la intransigencia 
demostrada por el Sr. Alcalde. No cede en nada, no hay diálogo. 
Desde que salió adelante la moción de censura nunca ha consul-
tado con nuestro Grupo ningún tema que haya sido llevado a 
Pleno ni otros que en el futuro tienen previsto acometer. Siempre 
nos hemos enterado al mismo tiempo que la Oposición. Siempre 
hemos acudido a los Plenos con la información sobre los asuntos 
que se iban a tratar obtenida al mismo tiempo que la Oposición. 
No pensamos que ese sea el mejor punto de partida de una rela-
ción de Socios de Gobierno. Yendo a un caso concreto como es 
el de los Presupuestos creo que lo lógico hubiera sido sentarse y 
que entre los dos los hubiéramos confeccionado. Sin embargo no 
ha sido así, se han limitado a asignar unos recursos mínimos a 
las Delegaciones de las que somos responsables. Nos hemos 
visto desde el principio atados de pies y manos sin posibilidad de 
hacer muchas de las cosas que queríamos. Nos ha acusado de 
deslealtad, pero quiero recordarle que desde que somos socios 
siempre hemos votado a favor en todos los Plenos a pesar de 
que, como señalé anteriormente, nunca tuvimos el suficiente tiem-
po para estudiar todas sus propuestas. 



En el asunto del Juez de Paz tengo que decir que llegó a nues-
tros oídos que el titular no volvía a presentarse, por lo que busca-
mos una persona que en nuestra opinión reunía todas las cuali-
dades necesarias para el cargo. Como no había diálogo, pensa-
mos que cada uno votaría su candidato. No puede entenderse 
que no votáramos lo mismo que ellos como una deslealtad. Tam-
bién nos ha acusado de "enchufismo". La verdad es que con un 
solo voto pocos enchufes podemos hacer. Es rotundamente falso 
que la candidata que nosotros propusimos (Magdalena Torres) 
sea de mi partido ni haya colaborado nunca conmigo. Sólo nos 
une una amistad de más de veinte años. 
Referente al Plan de Dinamización fue a raíz de la visita de la 
Secretaria de Asuntos Sociales, que nosotros le propusimos que 
hiciera un estudio para poder presentar un Plan de Turismo para 
la Sierra Norte. Dos diputados del Partido Popular se reunieron 
en Madrid con la Secretaria General de Turismo para explicarle la 
situación de nuestra Comarca. Ella aceptó realizar este Plan si se 
implicaban todas las partes afectadas (Junta, Mancomunidad, 
Partidos Políticos, Agentes Sociales, etc.), para evitar que, como 
en ocasiones anteriores, cayeran en saco roto otras iniciativas 
que se tomaron en esta misma línea 

Nos sorprendió que después de nuestra iniciativa apareciera una 
nota de prensa en la que Rivera se apropiaba de nuestra idea. 
Creo que es justo que se reconozca quienes son los verdaderos 
autores de esta iniciativa: El Partido Popular. Cuando ellos han 
tenido que votar a favor de una propuesta nuestra, no sólo lo 
hacen en contra, sino que además me cesan. Creo que sería 
bueno tomar como ejemplo el Pacto que mantienen P.P. y P.A. en 
el Ayuntamiento de Sevilla. A pesar de las diferencias no se ha 
producido ninguna situación como la que nos ocupa. En los de-
más municipios donde también existe este pacto (Ecija y El Viso 
del Alcor) hay una diferencia: no está Rivera, que es una persona 
que sólo ha demostrado intransigencia, no cede por nada. El quiere 
imponer su ley. De todas formas todo el mundo lo conoce y cono-
ce los problemas que tienen con personas que no son de su par-
tido, empleando un tono poco democrático. O colaboras con él, o 
no consigues nada. Estamos gobernados por un alcalde que no 
es el Alcalde de Constantina, sino que es el Alcalde del Partido 
Andalucista. 

En resumen, que creo que el cese viene motivado porque han 
empezado a ver el ascenso generalizado del Partido Popular en 
toda España y creo que tiene miedo de perder algún concejal en 
las próximas elecciones y que pase a manos de nuestro partido. 
Sólo se han dedicado a ir en contra de todas nuestras propues-
tas, como el caso de nuestra idea de colocar fuentes en todos los 
jardines, o la de las viviendas prefabricadas, cuya oferta de ocu-
pación todavía la estamos esperando. Otro ejemplo ha sido el de 
la plaza de Ayuda a Domicilio que se han ocupado de retrasar lo 
más posible. También le propusimos que solicitara lo concesión 
de una nueva escuela taller pero el INEM de Sevilla no ha recibi-
do todavía la documentación. Nuestras delegaciones también han 
sufrido injerencias por su parte, intentando dirigir nuestro trabajo. 
Lo único que quiero preguntarle al Sr. Alcalde, si me echa por las 
declaraciones efectuadas por mi Secretario General (con las que 
personalmente estoy de acuerdo) o lo hace por trabajar en todos 
los asuntos a que antes me he referido 

Aunque no son parte directamente implicada en esta polémica, 
también hemos querido recabar la opinión de los otros dos gru-
pos políticos con representación municipal. Hablamos en primer 
lugar con Francisca Mendoza, concejal y portavoz del Grupo So-
cialista (PSOE-A). 

¿Cuál es su opin ión sobre el cese del conceja l del PP 
c o m o teniente de Alca lde y m i e m b r o del actual equipo 
de gobierno?. 
Voy a ser muy clara. Lo tiene muy bien empleado, porque Juan 
Antonio Rivera engatusó al P.P. y al Grupo Mixto para acceder al 
gobierno municipal. Una vez conseguido su propósito, primero le 
dio la patada a uno y luego al otro. Lo tiene bien merecido. En 
una ocasión le dije que ya veríamos si no se iba a arrepentir de 
apoyar la moción de censura. 
Ahora que se venga a la oposición, donde estamos los demás y 
que no olvide que si el PA gobierna es gracias a él. 
También quiero aclarar que el Grupo Municipal Socialista jamás 
ha pactado nada con el PA y que aquí no va a funcionar ninguna 
pinza, ni vamos a admitir injerencias de ningún tipo. Hemos coin-
cidido con el actual equipo de gobierno en muchas votaciones, 
porque ya dijimos tras la moción de censura que íbamos a hacer 
una oposición constructiva y en beneficio de Constantina, no para 
favorecernos como partido político. Por tanto todo lo que enten-
demos que sea beneficioso para el pueblo tendrá nuestro apoyo. 
Si dudamos de algo, nos abstendremos o votaremos en contra. 
A pesar de que hayan quedado en minoría no pensamos plantear 
ninguna moción de censura. 

Para finalizar recogemos la opinión de Javier de Vicente, conce-
jal representante del Grupo Mixto. (Izquierda Independiente). 

Javier , ¿ q u é t i e n e s q u e d e c i r n o s s o b r e el cese de 
Manolo Sánchez? . / 

Es algo que no nos sorprende y que de algún modo constata la 
teoría que nosotros hemos venido defendiendo desde que nos 
involucramos en política en Constantina: los grupos políticos de 
nuestra localidad no ofertaban garantías. Unos pecaban de una 
cosa y otros de otra. Nosotros tendremos nuestros fallos, pero 
nuestra opinión es que todos tenemos algo que aportar. Para que 
esto sea posible hace falta consenso y las ganas de dejar partici-
par a la gente que se acerque al mundo de la polít ica en 
Constantina. Parece ser que hay grupos que entienden que tie-
nen que ser ellos y sólo ellos, y se dedican a poner cortapisas y 
trabas a los demás. 

Está claro que el suceso sobre el que me preguntas viene a de-
mostrar que hicimos bien en no aceptar formar parte del equipo 
de gobierno y que Rivera sólo era la opción menos mala. No es 
perfecto ni mucho menos. Es curioso que para Manolo Sánchez 
ha sido magnífico durante nueve meses. Ahora de pronto Rivera 
es la "bestia negra". Y ni una cosa ni la otra.: tiene defectos y 
virtudes como todos los demás. Entre todos tenemos que inten-
tar corregir esos defectos, criticar cuando lo consideremos opor-
tuno y apoyarlo cuando la situación lo merezca. 
Veníamos denunciando que uno de los fal los del PA es su 
prepotencia y considerar que son ellos los únicos que están ca-
pacitados para llevar a cabo cualquier tipo de proyecto. Pensa-
mos que esta actitud no es buena para la localidad y por ello la 
denunciaremos cuantas veces sea necesario. 
Para finalizar, una reflexión: hacer un llamamiento a la ciudada-
nía ante las próximas elecciones y que reflexionen sobre la nece-
sidad de involucrarse en el futuro. Hay caras en la vida política 
muy vistas y hace falta una verdadera regeneración de caras, no 
de grupos, sino de personas con ganas de luchar por la localidad 
con un talante más democrático. 
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D E P O R T E S 

V U E L V E E L F U T B O L 

Tras v a r i o s a ñ o s s i n f ú t b o l en C o n s t a n t i n a , pa rece q u e de n u e v o c o n t a r e m o s c o n un e q u i p o en 
Segunda Regional . Nos h e m o s pues to en con tac to c o n las personas que han ten ido esta fel iz iniciat iva 
y, conc re tamen te , c o n s u en t renado r y s u pres iden te . 

En primer lugar charlamos con Manuel García, que se hará 
Unión Deportiva Constantina 

Has sido presidente, directivo y ahora entrenador de la U. D. 
Constantina. ¿Te sientes capacitado para dirigir al equipo 
durante todo un año?. 
Ante todo quiero decir que el penúltimo año que estuvo el equipo 
en competición también fui entrenador y hace cuatro años entre-
né al equipo juvenil, por lo que esta experiencia no es nueva para 
mí. En cuanto a si me siento capacitado, creo que a mi edad he 
demostrado que todas las cosas que he cogido las he llevado 
adelante. Si no lo viera así no habría asumido esta responsabili-
dad. Aunque no quiero que recaiga toda sobre mí y que si el gru-
po directivo y los jugadores no cumplen con su cometido, yo no 
tengo una varita mágica para terminar sólo con esto. Me siento 
capacitado si jugadores y directivos llegan conmigo hasta el final. 
¿Cuántos jugadores forman el primer equipo y cuántos el 
juvenil?. 
Se van a confeccionar unas 20 ó 22 fichas del primer equipo y del 
juvenil hay 25 jugadores con ficha. 
¿Qué nivel le ves al equipo y cómo se encuentran 
anímicamente?. 
No te puedo decir el nivel hasta que no se enfrenten a algún equi-
po de su categoría. Date cuenta que de los que componen la 
plantilla, prácticamente ninguno ha jugado oficialmente al fútbol. 
Aun así y, aunque sólo llevamos dos semanas de entrenamiento 
físico, tienen ganas de que haya fútbol y demostrar que puede 
haber un equipo en el pueblo. 
¿Crees que cuando llegue el invierno, con el frío y la lluvia 
puede decaer el ánimo y las ganas de los jugadores?. 
La gente es muy apática en este sentido y no están acostumbra-
dos a ir a los entrenamientos. En fútbol-sala es diferente porque 
sólo tienen que ponerse la indumentaria y jugar. Ellos se han com-
prometido y, aunque algunos jugadores que están estudiando en 
Sevilla han asegurado que el tono físico lo harán allí, los viernes 
acudirán a los entrenamientos. 
¿En qué condiciones se encuentran las instalaciones?. 
Las instalaciones están, sinceramente, fatal. En el último entre-
namiento, con el albero que han echado, parecía que estábamos 
jugando al fútbol-playa. Una polvareda inmensa. A las nueve de 
la noche ya casi no se veía y sólo funcionaban dos focos. Nos 
fuimos a los vestuarios y no se encendían las luces. Nos tuvimos 
que duchar a oscuras. Nos tienen cedido un almacén que lo úni-
co que tiene son dos bidones de agua. No tenemos donde guar-
dar las botas ni la indumentaria... Está claro que hace falta un 
arreglo. 
Creo que aún no habéis hecho entrenamiento con balón. 
¿Con qué material deportivo contáis para el inicio de la tem-
porada?. 
Disponemos de diez balones del equipo juvenil antiguo, pero se 
han comprado otros tantos nuevos. El equipo mayor va a dispo-
ner de una indumentaria nueva con la publicidad de la planta de 
hormigón, que nos las ha financiado.«e les ha comprado a cada 
jugador un par de botas gracias a DEPORTES AMAZONIA, com-
prometiéndonos a pagárselas cuando comience la temporada y 
empecemos a cobrar la cuota de los socios. Asimismo hemos 
comprado un juego de redes y contamos con la indumentaria del 
equipo juvenil de hace cuatro años. Quiero dejar claro que si la 
tenemos es porque yo la he conservado. No me la quedé para 
mí, como hay quien ha comentado. Si la hubiese repartido, ahora 
no contaríamos con ellas. 
Para terminar algo que quieras decir aparte de lo que ya he-
mos comentado 
Lo único que quiero decir es que nos hemos metido en esto para 

cargo del aspecto deportivo como primer entrenador de la 

que haya algo más en el pueblo. El Ayuntamiento ha empezado 
colaborando pagándonos las fichas y la mutualidad en la Federa-
ción Andaluza de Fútbol. Mi agradecimiento para ellos. Quieren 
poner empeño en arreglar el campo de fútbol, pero hasta ahora 
no lo están consiguiendo. Hace falta poner un poco más de hin-
capié en el asunto. También quiero pedir la colaboración, el inte-
rés y la respuesta por parte de los aficionados, que los jugadores 
luchen por el equipo y que los directivos cumplan al igual que yo. 
Así todo este engranaje funcionará, que es lo que todos desea-
mos. Yo me comprometo para ello y sé que unos me alabarán y 
otros me criticarán, pero a mí me gusta el deporte y quiero que 
haya un equipo de fútbol en Constantina. Si alguien es mejor que 
yo y cree que sin/e para esto, que se moje. A mi no me importa 
cederle el puesto. 

Gracias por atendernos y os deseamos mucha suerte en esta 
nueva etapa. 

María Esther Ramírez Morilla 

A continuación hemos querido recoger la opinión de Mario 
Zapata, actual Presidente del Club. 
Mario, ¿Cómo surge la idea del equipo de fútbol y por qué en 
este momento? 
La idea surge en una reunión de amigos en la que nos 
plateábamos el hecho de que no hubiera equipo de fútbol en 
Constantina, siendo el pueblo más importante de la Sierra Norte. 
A raíz de esto nos reunimos con ias autoridades políticas y con 
personas con inquietudes en este terreno. Se nombraron los car-
gos y me propusieron ser Presidente. En principio dije que había 
gente más capacitada que yo, con más tiempo libre, pero insistie-
ron y así quedó constituida la actual Junta Directiva 
¿Cuántos equipos van a participar y en qué categorías? El 
Sénior en segunda regional y el juvenil en su categoría corres-
pondiente. También estamos abiertos a cualquier otra categoría, 
como fútbol-7 o cadete 
En el acto de presentación dijiste que contabais con el apo-
yo institucional. ¿En qué consiste ese apoyo? 
La delegación de deporte respalda totalmente al nuevo equipo. 
Nuestro interlocutor válido es el concejal Pedro Ponce que ade-
más es amigo. Hay un proyecto de mejora y arreglo de las insta-
laciones aprobado por la Delegación de Turismo y Deportes de la 
Junta de Andalucía valorado en 18 millones de pesetas. 
¿Cuánto tiempo tienes pensado estar al frente del Club? 
Me gustaría que fuera un proyecto para toda la vida, para que no 
deje de haber fútbol en el pueblo. De todas formas mi intención 
es estar el menos tiempo posible. Fólo el necesario. 
¿Con qué presupuesto contáis? 
El presupuesto está cogido con alfileres, pero puede estar alre-
dedor de los 3 millones. Esperamos sacar 2 millones en abonos 
(400 carnets a 5.000 pesetas) y 1 millón en atípleos. 
Quiero aclarar que no se va a cobrar hasta que no empiece la 
competición y el equipo esté participando en ella. 
¿Tenéis patrocinadores para material deportivo? 
Tenemos patrocinador para las camisetas, HORMIGONES SIE-
RRA NORTE. También hay varias casas comerciales para los 
carteles. Estamos pendientes de contratar publicidad para los 
chandals y para las vallas publicitarias, que serán de 2x1 metros, 
irán alrededor del campo y costarán 25.000 pesetas por temporada. 
El resto de material ya estaba, de anteriores equipos. Hemos re-



cibido una subvención de la Delegación de Deportes del Ayunta-
miento por 250.000 pesetas, con la que hemos federado a los 
jugadores. 
¿Dónde pueden dirigirse los aficionados para sacarse el abo-
no o prestar su colaboración?. 
En principio la sede social está en el Ayuntamiento, porque no 
tenemos edificio. Para solicitar el abono puede dirigirse a la Caja 
Rural, al bar "Bullhy", bar "Emilio", taller de Joseíto (Renault) o 
preguntando por Antonio en la Notaría. 
Mario, eres director de la Caja Rural, miembro de la A.P.A. del 
Instituto, formas parte de la Junta de la Hermandad de la Vir-
gen del Robledo... Y ahora presidente de la U.D. Constantina. 
¿Lo tuyo es afán de notoriedad? 
Con mi trabajo en la Caja Rural me sobra notoriedad. Hay perso-
nas que nos o c u p a m o s de muchas cosas , unas veces 
acertadamente y otras equivocadamente. Algunos de estos car-
gos, como el de la Virgen del Robledo, los acepté por compromi-
sos personales. Otros, como el del A.P.A. por mis hijos. Este de 
presidente del club de fútbol no niego que pueda tener una lectu-
ra algo política. No niego que tenga esa vocación política y por 
supuesto, no me importa decir que soy andalucista desde hace 
muchos años, respetando a todo el mundo. 

Carlos Rico 

ACTIVIDADES DEPORTIVAS PREVISTAS 
PARA EL MES DE AGOSTO 

Desde el Domingo 19 de Jul io hasta el Domingo 16 
de Agos to se está ce lebrando un torneo de fer ia de 
fútbol-sala para niños d e ent re 12 y 16 años. La en-
t rega de trofeos será el d ía 16 de Agosto . 

Trofeo de feria fútbol-sala, ca tegor ía amateur . Dis-
putado ent re los 8 me jo res equ ipos de la l iga pasada. 
Se celebrará durante los días 1 7 , 1 8 y 19 de Agosto. 
Final día 19. 

VII carrera popular "Valle de la Osa". Día 14 de Agosto 
a partir de las 19 horas. 

III subida en bici al "Cerro Negri l lo". Día 15 de Agos-
to a partir de las 11 horas. 

Luis Aranda 

C R O N I C A S D E N U E S T R O P U E B L O 

T E A T R O A LA LUZ PE LA LUNA 

Ni al mismo Lorca se le hubiera ocurrido, o a lo mejor sí, colocar una luz llena como 
parte del escenario. Sí, hubo luna llena, alguna estrella fugaz, algún búho, algunas 
brisas de aire cálido, el sábado ocho de agosto en la Plaza de Armas del Castillo, 
para que pudiéramos ver "La zapatera prodigiosa". La cita era a las diez, pero el 
T.T. Dionisio de Jerez de la Frontera llegó un poco tarde y la función empezó a las 
once. 
Mucha gente, más de cuatrocientas personas, asistió al evento y alguna se quedó 
de pié (éxito total de público), alguna persona mayor llevó la silla de camping (an-
tiguos recuerdos de banquil lo y manta). Después de todo, no son frecuentes en 
este pueblo las funciones de teatro. Comentarios de la gente bajando escaleras: 
hay que escribir al periódico ese del pueblo para que haya más, al menos hemos 
estado dos horitas fuera. Éxito también de organización, que tuvo la buena ¡dea de 
obsequiarnos con agüita fresquita en vasito de plástico. 
¿Que de qué iba la obra? Se mezclan realidad y fantasía, el deseo y la realidad. La 
protagonista absoluta es una joven bastante fantasiosa, esposa de un zapatero 
mucho mayor que ella. Pretendidos, ( inventados por ella) coqueteos con los jóve-
nes del pueblo hacen que el zapatero se marche para no estar "en boca de todos". 
Fin del primer acto. En el segundo acto podemos ver a la zapatera, que ha puesto 
taberna, echándolo de menos y haciendo profesión de fe. ¿del amor que le tenía?. 
Aparece el zapatero disfrazado de titiritero, descubre su identidad y final feliz. 
Y al final, el pueblo i luminado, con su "Catedral", las luces del Cerro Negrillo, las 
luces rojas de la antena de la Telefónica y del repetidor de TV, y allá a los lejos, por 
Gibarrayo, otra roja y pequeñita luz. 

EXPOSICION COLECTIVA 

Desde el 7, y hasta el 16 de Agosto, se viene celebrando en los salones del Centro 
Cultural Blas Infante (bajos de la Biblioteca) la XII Exposición Colectiva de 
Pintura, Escultura, Cerámica y Talla de madera. Este año alcanza ca¿¡ el cente-
nar las obras expuestas de autores de la localidad o relacionados con ella. Antonio 
Dífort Alvarez, Enrique Vaquerizo Tamayo, Dolores Martínez Vicente, Juan Fran-
cisco Granés Alvarez, Sor María de Gracia, Gloria Rico Clavell ino, Francisco 
Espinoza Dueñas, Rafael García Forcada, José Antonio Fernández León, Amador 
Gallardo García, José Manuel Valdivieso Morilla, María Pepa de Miguel, Manuel 
Ramírez, Aurora Felicidad Martínez, Piedad Pulido, Antonio Medina, Juan Carlos 
Moreno García, Antonio Murillo, Yedra García, Alicia M.® Moruno Rodríguez, María 
José Sánchez Diago, Juan Manuel Montes Martos, José García Meléndez, Ana 
María Parra, Antonio Miguel Tobaruela y Encarnación Alvarez Ardilá. La organiza 
la Asoc.ación Cultural Gertrudis Gómez de Avellandea. colabora la Delegación de 
Cultuf?. del Excmo. Ayuntamiento y por si aún le da t iempo de verla el horario es de 
12 a 14 y de 20 a 22 horas. 

EXPOSIC ION PE 
GUARNICIONERIA 

Como colofón al curso de guarnicionería 
de 480 horas lectivas, organizado por 
el INEM, que se ha venido desarrollando 
en los últimos meses, ha tenido lugar en 
el local de "Juguetes Angelita" una expo-
sición de lo realizado a lo largo del cur-
so: bolsos, cinturones, llaveros, zahones, 
monturas, sillas de caza cartucheras, ca-
bezadas y otros artículos de cuero. Dado 
el gran éxito de público la exposición, que 
inicialmervte estaba pensada para el 31 
de julio y el 1 de agosto, se prolongó tam-
bién hasta el domingo 2 de agosto. Los 
monitores del curso han sido Juan Luis 
Ruiz, Modesto Fernández y José Luis Tri-
go. Los alumnos se han mostrado muy 
sat isfechos con lo aprendido y hablan 
de que, qu izás , puedan montar una 
cooperat iva. 

A S O C I A C I O N 
C U L T U R A L 

"EL S O B E R A O " 

Promovida por fos alumnos del Centro 
de Adultos, se acaba de crear la Asocia-
ción Cultural "El Soberao". Requisitos 
para inscribirse en ella son: ser mayor 
de edad y pagar una cuota de 200 pese-
tas al mes. Actualmente cuenta ya con 
alrededor de una centena de miembros. 
Como asociación cultural que quiere ser, 
pretende desarrollar actividades como: 
cursos musicales, obtención del carné df 
conducir, etc. Tiene su sede provisionf 
en el Centro de Adultos,(C/. Hermot 
Baja) y será a par t i r de sept iembr 
cuando sus ac t i v idades emp iecen 
concretarse. 

Juan Ant.s Por 


